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CARTA PASTORAL CUARESMA 2024 
SUBAMOS A JERUSALÉN

«Ahora es el tiempo de la gracia,
ahora es el día de la salvación».

(2Co 6,2)

Queridos fieles diocesanos:

Iniciamos el camino de la Santa Cuaresma y, 
con ella, nuestra subida anual a Jerusalén con Jesús. 
Un camino de cuarenta días que nos lleva a una meta 
segura: la Pascua de la Resurrección del Señor, a la 
victoria de Cristo sobre el pecado y de la Vida sobre 
la muerte. En este tiempo santo, se abre ante noso-
tros el gran mensaje que nace de lo más profundo del 
Misterio Pascual: el amor desmedido de Dios, capaz 
de entregarnos a su propio Hijo para que, muriendo en 
la cruz, nos muestre hasta donde llega su amor hacia 
todos y hacia cada uno de nosotros.

Subir a Jerusalén con Jesús, es siempre camino 
de humildad, de servicio y misericordia, de entrega y 
sacrificio. Hay que subir al monte, hay que levantar la 
vista, hay que despejar los ojos y el corazón para poder 
comprender el sentido de la vida plena. «Él nos guía ha-
cia lo que es grande, puro; nos guía hacia el aire salu-
dable de las alturas: hacia la vida según la verdad. Nos 
lleva hacia el amor, nos lleva hacia Dios» (Benedicto 
XVI, Domingo de Ramos 2010).

Camino comunitario

Pero no sólo se trata de un camino cronológico 
hacia el misterio central de nuestra fe, también es un 
camino comunitario, donde toda la Iglesia, parroquias, 
Comunidades religiosas, Cofradías y Hermandades, 
iniciamos numerosas actividades, tanto celebrativas 
como de piedad popular, que nos ayudarán a preparar 
la celebración de la Semana Santa.

El papa Francisco en Evangelii gaudium se refie-
re a la piedad popular como un «lugar teológico al que 
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debemos prestar atención, particularmente a la hora 
de pensar en la nueva evangelización». Sin duda, la 
piedad popular con sus ritos, vivencias y tradiciones, 
posee un potencial evangelizador que da noticia de 
Dios al corazón de tantos y tantos de nuestros con-
temporáneos. Es precisamente por esto que el papa 
Francisco la califica como un lugar teológico, puesto 
que en ella se da una presencia de Dios que, al encon-
trarse con la vida de los hombres, alimenta o despierta 
su fe, en un momento tan particular de la historia como 
es el que estamos viviendo. En una sociedad cada vez 
más secularizada, muchos solo podrán conocer a Je-
sucristo a través de las imágenes que recorren estos 
días nuestras calles. Poseemos la riqueza de un senti-
miento: el de sabernos parte del propio misterio de la 
salvación y poder expresarlo a través de las manifes-
taciones públicas de fe.

En este tiempo en el que la Iglesia de Jaén quiere 
subrayar el Primer Anuncio como clave para la nueva 
Evangelización, son las imágenes y los desfiles proce-
sionales, la manera más iconográfica de poder anun-
ciar que Jesucristo entregó su vida por amor al ser 
humano. Porque la Semana Santa es el resumen de la 
Buena Noticia, el anuncio de que la esperanza nace por 
Aquel al que estos días veremos sufrir en la cruz y, con 
victoria, doblarle el pulso a la muerte. Nuestras Cofra-
días y su riqueza imaginera, pero sobre todo humana, 
son las garantes de la tradición y a la vez, poderosas 
herramientas para el Primer Anuncio, medio eficaz de 
evangelización.

A muchas personas la Cuaresma les puede pa-
recer una palabra sin sentido, sin ninguna actualidad. 
O bien, un tiempo triste y de angustia. Nada más lejos 
de la verdad, es una preparación exigente que nos lleva 
a la Pascua del Señor; para que, renovando y avivando 
nuestra fe en la luz del Resucitado, acogiendo la gra-
cia derramada en su entrega redentora y renacidos a la 
nueva vida, seamos testigos fuertes y valientes del 

Amor de Dios. Es el momento de fortalecer nuestra fe, 
para poder anunciarla y poder vivirla con coherencia 
en nuestra vida. No basta una fe sostenida con simple 
rutina y conformismo. Son tiempos estos para desper-
tar como creyentes, abrazarnos fuertemente al Señor 
y ponernos en pie para servir y evangelizar.

Pero, no hay verdadera evangelización si el hom-
bre no se encuentra con Cristo, si Cristo no toca el 
corazón y lo cambia, lo transforma, lo envuelve con su 
amor, solo así esta experiencia se manifestará en la 
existencia cotidiana. La evangelización no puede ser 
un barniz, sino que tiene que impregnar hasta lo más 
profundo de nuestro ser.

El rito tradicional de la imposición de la ceniza con 
el que iniciamos el recorrido cuaresmal, va iluminado por 
las palabras: «Conviértete y cree en el Evangelio». Nos 
recuerda el mensaje inicial de Jesús cuando comenzó 
su predicación. Llamada a la sinceridad radical, a liberar-
nos de todo lo que es lastre y hojarasca, apariencia e 
hipocresía, egoísmo, soberbia y desamor.

También, la liturgia propone decir: «Polvo eres y 
en polvo te convertirás». Estas palabras nos recuerdan 
nuestra fragilidad, nuestra mortalidad y, al mismo tiem-
po, la oportunidad de la gracia divina. Mientras estamos 
en este mundo pensamos que somos los dueños y se-
ñores de todo, pero bien sabemos que la vida es pasaje-
ra, ninguno va a arraigar en este mundo. Este tiempo nos 
pide a hacer una pausa, examinar nuestras prioridades 
y redirigir nuestros corazones hacia Dios. Así pues, im-
ponernos la ceniza, no es un signo anticuado o caduco, 
sino que es un signo de comienzo de vida y renovación.

Junto con la ceniza, también las prácticas del 
ayuno, la abstinencia, la oración y la limosna, son los 
signos tradicionales de la Cuaresma. El peligro es que, 
a base de repetirlos, ya no nos digan nada o que nos 
conformemos con un cumplimiento literal. Ya los pro-
fetas insistían en el espíritu de estos  actos.
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«Rasgad los corazones, no las vestiduras», dice 
Joel. Mirad en profundidad, llegad al corazón, ahí es 
donde hay que dar la batalla. No sería tan importante el 
estómago, sino el corazón; no el cuerpo, sino el alma; 
no la letra, sino el espíritu.

Las privaciones cuaresmales nos han de servir 
para preguntarnos: ¿de qué necesitaría yo privarme, 
desprenderme, liberarme? ¿Qué ayunos y abstinen-
cias, más allá de los alimentos materiales, debería yo 
emprender en mi vida, para ser verdaderamente hijo 
del Padre?

El desprendimiento de cosas que nos gustan, a 
lo que apuntan el ayuno y la abstinencia, nos llama a 
reflexionar sobre tantas personas del mundo que es-
tán privadas de cosas necesarias, y lo están porque 
no tienen más remedio: son privaciones impuestas por 
las estructuras injustas de nuestro mundo. Y de este 
modo, el ayuno y la abstinencia nos impulsa a despren-
dernos voluntariamente de otros bienes, a compartir-
los solidariamente, a luchar responsablemente para 
que en el mundo nadie tenga que pasar por ayunos 
impuestos cruelmente por las circunstancias trágicas 
en las que viven.

Camino interior

Pero la Cuaresma es sobre todo un camino inte-
rior, un camino espiritual, unos Ejercicios Espirituales. 
Durante estos días hemos de prepararnos interior-
mente, para vivir con fuerza la gracia y los dones de 
la Pascua. Un camino íntimo, donde es más importan-
te lo que Dios quiere hacer con nosotros, que lo que 
nosotros podamos hacer por Él. Estos cuarenta días 
previos a la Pascua, recordamos el tiempo que estu-
vo Jesús en el desierto. Llamamos desierto a un lugar 
duro y seco. Llamamos desierto a un tiempo de crisis y 
tentación. Pero también es un lugar en el que florecen 
el silencio y la palabra, lugar de escucha y compromiso, 
de reflexión, de encuentro y oración. Y es un tiempo 

de crecimiento y decisiones maduras, un tiempo de 
gracia y amor. «Por eso, la seduciré, la llevaré al desier-
to y le hablaré al corazón» (Os 2, 16). Tiempo y lugar 
de seducción y enamoramiento, de hablar al corazón. 
Fue en el desierto donde Dios y su pueblo iniciaron una 
alianza, una historia de amor y salvación.

Vayamos con Cristo al desierto, dejemos que nos 
hable al corazón y renovemos nuestra vida. Necesita-
mos algo más que un simple retoque, o una lista de 
buenas intenciones. Necesitamos una nueva progra-
mación. Se necesitan ojos nuevos, para mirarlo todo de 
manera diferente y descubrir la huella de Dios. Mente 
nueva, para cambiar criterios e ideales. Corazón nuevo, 
el núcleo más íntimo del ser, más limpio, más grande, 
más fuerte, más misericordioso. Algo debe quemarse 
y destruirse en nosotros para dar lugar a la novedad de 
la vida Pascual de Cristo.

Os invito a que, en este tiempo de gracia que es 
la Cuaresma, creemos espacios y momentos para tra-
tar de escuchar su voz, para contemplarle en su amor 
presente en nuestra vida; tiempos de silencio, de lec-
tura y escucha de la Palabra, de reflexión de la propia 
vida. Cuando uno lo encuentra y acoge su Palabra, su 
voluntad, su voz, la propia vida adquiere nuevas pers-
pectivas, se abre a nuevas posibilidades y compromi-
sos. Su luz, la experiencia de Él nos cambia el corazón.

En este camino cuaresmal celebramos las 24 
horas para el Señor, que tendrán lugar del viernes 8 al 
sábado 9 de marzo, recordando las palabras de Pablo: 
«Llevemos una vida nueva» (Rm 6,4). En la adoración 
eucarística encontramos también el sosiego propicio 
para celebrar el Sacramento de la Reconciliación, cuya 
experiencia nos lleva a ser misericordiosos con los de-
más. Con este motivo, presidiré una Celebración Peni-
tencial en la S.I. Catedral, el 8 de marzo a las 21 horas, 
con la que se iniciará las 24 horas para el Señor. Animo 
a todos cofrades de la ciudad, religiosos y sacerdotes, 
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agentes de pastoral parroquial y demás laicos, a uniros 
a esta hermosa iniciativa. De igual modo, ruego que 
en las Parroquias y en las Comunidades religiosas de 
la Diócesis se programen momentos de adoración al 
Santísimo, lectura de la Palabra de Dios y celebracio-
nes penitenciales en el contexto de esta celebración.

La Cuaresma es tiempo de reconciliación con 
Dios y con los hermanos. Busquemos, de corazón, esa 
alegría suprema de estar en paz con Dios, ese gozo 
interior de sentirlo cerca de nosotros y de vivir de 
acuerdo con Él en la verdad profunda de nuestra vida; 
en la familia; en el trabajo; en las relaciones con los de-
más; en el uso de nuestros bienes; en la distribución 
de nuestro tiempo y en el desarrollo diario de nuestra 
vida.

Sigue el consejo del Papa Francisco: «Mira los 
brazos abiertos de Cristo crucificado, déjate salvar una 
y otra vez. Y cuando te acerques a confesar tus peca-
dos, cree firmemente en su misericordia que te libera 
de la culpa. Contempla su sangre derramada con tan-
to cariño y déjate purificar por ella. Así podrás renacer, 
una y otra vez» (Christus vivit, 123).

Con mi afecto y mi bendición,

X Sebastián Chico Martínez
Obispo de Jaén
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CAUTIVO 

Cautivo, lágrimas en tu cara
me dan el compás en el quebranto,
y vas rompiendo el alma entretanto
con bulería de luna clara.

Trinidad, plegaria a tu mirada
de sol de tarde en Miércoles Santo,
y acogerme a sagrado en tu manto
cada vez que los miedos me asaltan.

Señor, arrópame con tu canto
y entre los verdores del ailanto
dame paz, serenidad y calma.

Madre, acógeme entre tus brazos
ahora que Jaén sigue tus pasos
entregando rezos y alabanzas.

José Gómez Garrido
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Recuerdo el mediodía del Miércoles Santo de 
2015 cuándo acompañé al entonces nuestro Obis-
po, D. Ramón Del Hoyo, para celebrar la Eucaristía en 
un año muy especial que quedó marcado en los ana-
les de la historia de nuestro barrio de Santa Isabel. La 
Hermandad Penitencial y Cofradía de Nuestro Divino 
Redentor Jesús Cautivo en el abandono de sus discí-
pulos, María Santísima de la Trinidad y Santa Isabel de 
Portugal hacía su primera salida penitencial. ¡Quién me 
iba a decir que unos años después iba a estar entre 
vosotros!

Contemplar las imágenes transidas de dolor de 
nuestros sagrados titulares ha de transportarnos al 
misterio de amor que comporta la Redención de Cristo.

La cara de Jesús refleja el sufrimiento que sopor-
ta en los momentos más delicados de su vida: vivir la 
traición, el arresto, y el abandono en soledad. Sus dis-
cípulos sintieron miedo y huyeron abandonándolo en el 
momento más difícil de su ministerio. Incluso llegará a 
experimentar el abandono de Dios.

El Papa Francisco opina que el verbo “abandonar” 
en la Biblia es fuerte. Nos recuerda que aparece en 
momentos de extremo dolor: en amores fracasados, 
negados y traicionados; en hijos rechazados y abor-
tados; en situaciones de repudio, viudez y orfandad; 
en matrimonios agotados, en exclusiones que privan 
de vínculos sociales, en la opresión de la injusticia y la 
soledad de la enfermedad. En fin, en las más dramáti-
cas heridas de las relaciones. Ahí se dice esta palabra: 
“abandono”. Jesús fue cautivo para juzgarlo y llevarlo 
a la cruz, donde tomó sobre sí el pecado del mundo. Y 

SALUDA DEL CAPELLÁN
MIGUEL LENDÍNEZ TALAVERA

en el momento culminante, el Hijo unigénito y amado 
experimentó la situación que le era más ajena: el aban-
dono, la lejanía de Dios.

Todo este dolor por nosotros. Cuando te pongas 
ante la imagen de Jesús Cautivo y contemples su 
rostro de dolor, toma conciencia que lo hizo por ti, por 
mí, por todos nosotros.  Siente su abandono que es el 
precio que pagó haciéndose solidario con cada uno de 
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nosotros hasta el extremo, hasta las últimas conse-
cuencias.

El Miércoles Santo, Jesús Cautivo sale a la calle 
para mostrar a nuestro barrio de Santa Isabel y a la ciu-
dad de Jaén su mirada de piedad, de ternura, de com-
pasión. Esa mirada ha de movernos a no abandonarlo, 
a buscarlo en los abandonados.

El rostro de María, expresa la desesperación de la 
Madre. Es fácil suponer que Ella desde el mismo mo-
mento en que tuvo noticia del Prendimiento, siguiera 
muy de cerca, mirando y sufriendo todo el proceso.

Contemplar a su Hijo Cautivo, sufriente, le hace 
experimentar, la tristeza, la incomprensión. Toda su 
vida estuvo atravesada por el dolor, pero siempre 
supo vivir en la esperanza y en la confianza de la fe, así 
lo muestra su mirada que al igual que Su Hijo se hace 
compasión y busca levantar y dignificar a todos aque-
llos que por distintas razones y circunstancias sufren 
el abandono y el olvido. Así, Ella se convierte en nues-
tra confidente, nuestro refugio y consuelo.

Seguramente en algún momento intercambiarían 
sus miradas, intensas, profundas, llenas de amor y de 
ternura desde el silencio amante y compasivo que ex-
presa el dolor intenso y profundo que Hijo y Madre viven.

La profecía de Simeón se ha cumplido: “una espada 
traspasará tu alma” (Lc 2, 35). Pero María, mujer de fe 
y esperanza asume estos momentos desde la certeza 
de las palabras del Ángel: “no temas María” (Lc 1, 32).

Contemplar el rostro sufriente de Jesús Cautivo 
y María Santísima de la Trinidad ha de llevarte a aban-
donarte a Ellos. A confiar y volver tu mirada a los aban-
donados, donde Jesús está Cautivo aguardando tu 
consuelo con entrañas de compasión a imitación de 
María. 
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“Así como el Hijo del hombre no vino para ser servi-
do, sino para servir y dar su vida en rescate por mu-
chos”. 

Mateo 20:28

Queridos hermanos en Dios Trinidad:

El tiempo vuela, parece que fue ayer cuando os es-
taba escribiendo unas palabras en el boletín cuaresmal del 
año pasado, y ya estamos aquí nuevamente. Por un lado, me 
entristece, porque ya los años van pesando y se escapan 
entre los dedos, pero por otro lado me alegra, porque esto 
es un claro signo indicativo de que somos una Hermandad 
muy viva, en la que la actividad frenética que tenemos no 
nos deja descuidarnos. En el momento que nos despista-
mos un poquito, dejamos de disfrutar de vivencias, de mo-
mentos, de actos, de cultos, y, por supuesto como no, de 
vosotros, hermanos.

Ha sido otro año muy intenso, en el que hemos podi-
do disfrutar del cierre de los actos conmemorativos del X 
Aniversario de la Erección Canónica de la Hermandad, con 
una magnífica exposición, en la que los hermanos y la ciu-
dad de Jaén disfrutaron del patrimonio con el que cuenta la 
Hermandad, que, aunque es poco, es muy digno. Destacar 
también la presencia de los magníficos bustos de nuestras 
imágenes titulares, que en su momento ideó nuestro queri-
do imaginero Francisco Romero Zafra. 

Igualmente, también pusimos punto y final a los ac-
tos conmemorativos por el X aniversario de bendición de 
Nuestro Divino Redentor Jesús Cautivo. Como colofón final 
pudimos disfrutar del XXI Encuentro Nacional de Herman-
dades y Cofradías Trinitarias. Con el trabajo y el esfuerzo de 
toda la Junta de Gobierno, conseguimos un Encuentro sen-
cillo, pero que dejó un poso en toda la familia Trinitaria que 
perdurará en el tiempo. Logramos en tres días unir entorno 
a nuestro carisma a toda la familia Trinitaria, en los que dis-
frutamos de nuestro Jaén; también conseguimos empa-
parnos un poquito más de nuestro carisma adentrándonos 
en conocer un poco de historia trinitaria en Jaén y, como no, 
seguir formándonos en la lucha que vivimos hoy día los cris-
tianos, con esa persecución que sufrimos. Para finalizar un 

SALUDA DEL HERMANO MAYOR
JESÚS DE TORRES ARTIGA
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encuentro histórico, pudimos contar con la presencia del 
Ministro General de la Orden de la Santísima Trinidad, el cuál 
presidió una emocionante Eucaristía. Sin lugar a dudas un 
fin de semana muy intenso, en el que nos visitaron más de 
150 personas procedentes de toda la geografía nacional y 
que solamente con ver sus caras de felicidad al marcharse, 
nos daban un aliento de aire fresco al trabajo hecho.

Este encuentro no solo fortaleció los lazos entre las 
hermandades, sino que también consolidó la esencia trini-
taria que nutre nuestra identidad espiritual. Fue un fin de 
semana de comunión donde compartimos experiencias, to-
dos anclados en la misión trinitaria de redención y servicio.

Este año volvimos a disfrutar de momentos de convi-
vencia inolvidables con nuestros hermanos, como los vivi-
dos en los retiros de la parroquia, la cruz de mayo, la subida 
al cerro del Cabezo, para disfrutar de la Virgen de la Cabeza, 
la sardinada de Santa Catalina, las Lumbres de San Antón 
y, nuevamente, la caseta de feria. Días de mucho trabajo y 
esfuerzo, donde todos los hermanos se vuelcan para poder 
sacar todo hacia adelante, muchas gracias de corazón.

Gracias a ese trabajo y esfuerzo, y a las donaciones 
desinteresadas de nuestros hermanos, podemos ampliar 
nuestro patrimonio, y así podremos admirar el próximo Miér-
coles Santo el bordado de la bambalina delantera del Palio, 
que estamos seguros que será del agrado de todos, en la 
que nuestros queridos bordadores, Javier García y Martín 
Suárez, están poniendo todas sus ganas en este fantásti-
co proyecto. Y si no pasa nada, también podremos disfrutar 
del estreno de las águilas bicéfalas que van ubicadas en las 
esquinas del bombo del paso del Señor. 

También nos ha tocado vivir momentos tristes. En 
septiembre nos tocó despedir a una persona que ha sido 
nuestro guía espiritual durante todos estos años, a nuestro 
Capellán Paco, que ha sido destinado a otra zona. Fue un 
pilar fundamental en los inicios de la Hermandad, y afirmo 
que, sin él, hubiéramos tardado un poquito más en muchos 
de los pasos que hemos dado. Siempre ha estado apoyán-
donos en todo momento, pero sabemos que es una perso-
na a la que le gustan los retos, y este que se le presenta lo 
motiva, y conseguirá todos sus propósitos. Paco, desde es-

tas líneas decirte que la Hermandad te estará eternamente 
agradecida.

Pero, al mismo tiempo, también estamos felices 
con la llegada de nuestro nuevo Capellán Miguel, es 
poco el tiempo que llevamos conociéndonos, pero con 
la ayuda de todos estamos seguros que conseguirá pronto 
asentarse en la parroquia y ser el guía de la Hermandad, sa-
biendo orientarnos y ayudarnos a no perder el camino.

Ya han pasado casi tres años y se aproximan las elec-
ciones, confío en que se siga apostando por este proyecto 
de estricta responsabilidad, de trabajo y compromiso para 
con la hermandad. Durante estos años, cada paso que he-
mos dado, cada servicio que hemos ofrecido, ha sido un 
testimonio de nuestro compromiso con la enseñanza de 
Jesús. La frase de Mateo 20:28, “el Hijo del hombre no vino 
para ser servido, sino para servir y dar su vida en rescate por 
muchos”, ha sido el faro que ha guiado cada uno de nues-
tros pasos. Liderar con estos principios ha sido un honor, 
buscando encarnar la esencia de esta enseñanza en cada 
acción y decisión. Siempre he querido dar total importancia 
al servicio desinteresado como un principio fundamental. 
Seguramente en alguna toma de decisiones me habré equi-
vocado, pero siempre lo he hecho con la firme certeza de 
hacer el bien por la Hermandad, si alguna vez se ha sentido 
perjudicado alguien, desde estas líneas pido perdón.

 Expreso mi profundo agradecimiento a todos los 
miembros de Junta y a todos los hermanos por su apoyo 
y colaboración en este viaje de servicio y devoción. Estoy 
seguro que con este trabajo, que ojalá se siga realizando, 
la hermandad sale fortalecida por los momentos comparti-
dos y en cada servicio prestado con amor.

Que el legado de Jesús siga siendo el faro que nos 
guíe en todos los pasos que vaya dando la Hermandad, re-
cordándonos siempre que el verdadero liderazgo reside en 
el servicio a los demás, en la humildad, en el trabajo y en la 
lealtad a Dios Trinidad. 

¡Gloria a Ti Trinidad, y a los Cautivos Libertad!
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ASAMBLEA INTERTRINITARIA 2023
DANIEL VILLALBA RUIZ 

Hermano Mayor de la Hermandad del Cautivo de Huelva

Bajo el lema de “Las huellas de los redentores: 
vocación e identidad”, durante el pasado mes de abril 
de 2023, se celebró, entre España y Marruecos, la VII 
Asamblea Internacional de la familia trinitaria, convo-
cada por la Orden de la Santísima Trinidad y en la que 
participaron los distintos grupos que, a lo largo de 
todo el mundo, componen la familia trinitaria: frailes, 
monjas, religiosas, laicos y, por vez primera, con la pre-
sencia de las cofradías trinitarias.

A diferencia de las anteriores ediciones, la Asam-
blea 2023 se celebró en forma de peregrinación, en la 
que participaron personas procedentes de 22 países 
llegados desde los cinco continentes, convirtiéndose 
en una auténtica experiencia sinodal de la familia trini-
taria. Una pluralidad cultural y geográfica manifestán-
dose también en las propias celebraciones litúrgicas, 
donde la variedad lingüística estuvo también presente 
en torno a la mesa del altar.

Basado en los propios orígenes de la misión re-
dentora de la orden, el itinerario de la peregrinación 
quiso revivir el recorrido de las primeras redenciones 
de cautivos, cubriendo varias etapas: Sevilla, Algeci-
ras, Tánger, Rabat, Fez y Mequinez. Marruecos está 
considerado como el inicio de la misión redentora de la 
Orden, con la experiencia del propio fundador San Juan 
de Mata, quien, en un tiempo marcado por las cruzadas 
y las guerras, puso en práctica de forma pacífica la mi-
sión redentora.

Más de ocho siglos después, y sobre las huellas 
de los primeros redentores, este viaje sirvió para ac-
tualizar el carisma trinitario, con las realidades donde 
hemos de trabajar hoy, poniendo en valor nuestra voca-
ción e identidad, como así era el lema de la Asamblea.

Además de la presencia del Ministro General, Fray 
Luigi Buccarello, en esta asamblea estuvieron presen-
tes los pastores locales, como Mons. Emilio Rocha, Ar-
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zobispo de Tánger, y Mons. Cristóbal López, Cardenal 
de Rabat; así como el trinitario Monseñor Aldo Berardi, 
Vicario Apostólico de Arabia del Norte; donde compar-
tieron sus testimonios de trabajo y compromiso de la 
iglesia católica en unas zonas geográficas donde el 
cristianismo supone una religión con una presencia 
meramente simbólica frente al Islam.

A través de las conferencias, grupos de trabajo 
y momentos de oración, la Asamblea sirvió para mar-
car las líneas de acción de cara a los próximos años, 
concretados en ocho puntos: Promover la específica 
formación carismática, profundizando en las bases 
bíblicas y en los orígenes históricos del carisma trini-
tario, evidenciando los aspectos específicos de nues-
tra identidad carismática, con medios e iniciativas 
adecuadas (textos bíblicos que hablan de rescate y 
redención, estudio del contexto histórico y social en 
el que vivió nuestro fundador, etc.).

1. Necesidad de una mayor preparación en el cam-
po del diálogo interreligioso e intercultural: un 
verdadero reto para la Iglesia sobre todo en 
contextos en los que es minoría.

2. Reconocer el primado de la acción concreta en 
favor de los perseguidos a causa de la fe por 
medio del SIT con el fin de ofrecer un testimo-
nio contagioso de nuestro carisma.

3. Consolidar y ampliar nuestra presencia en los te-
rritorios donde los cristianos son perseguidos, 
preparando convenientemente a quienes han 
de desarrollar su misión en dichos territorios.

4. Promover el crecimiento del espíritu de familia y 
de unidad en la diversidad de las vocaciones es-
pecíficas, caminar en sinodalidad descartando 
sistemas piramidales y tentaciones autorrefe-
renciales y practicando un estilo de circularidad 
y humildad. La comunión fraterna es nuestra 
primera misión y el mayor testimonio que pode-
mos ofrecer al mundo.

5. Promover la devoción a Jesús Nazareno Cauti-
vo y Rescatado en las distintas culturas.

6. Nuestras comunidades y fraternidades laicales 
deben estar abiertas a todos, particularmente 
a los jóvenes: involucrarlos como protagonistas 
favoreciendo experiencias concretas y signifi-
cativas de nuestro compromiso carismático.

7. Promover una comunicación más eficaz en la 
Familia Trinitaria tanto hacia dentro como hacia 
fuera. Dar a conocer la espiritualidad y las obras 
trinitarias mediante el buen uso de los instru-
mentos modernos de comunicación con objeto 
de extender nuestra red de solidaridad. 

Los que tuvimos la suerte de participar en esta 
Asamblea experimentamos una profunda vivencia per-
sonal, un momento de gracia, convivencia y comunión 
fraterna, compartiendo juntos en comunidad durante 
una semana esta peregrinación intercultural, donde 
una vez más se puso en valor nuestro carisma, y supo-
niendo un estímulo para vivir una fraternidad universal.

Desde el punto de vista de las hermandades 
trinitarias, nuestra participación en esta importante 
cita ha puesto en valor nuestra presencia dentro de 
la orden, teniendo así la oportunidad de dar a cono-
cer nuestra realidad, con nuestro propio testimonio, a 
personas con culturas y orígenes tan diferentes a los 
nuestros. Esta presencia de las hermandades afianza 
aún más nuestro compromiso con la misión redentora, 
que tan en práctica ponemos también las cofradías en 
nuestro entorno, creciendo así en la fidelidad al caris-
ma trinitario y dando a conocer a la sociedad la labor 
de la Orden de los Trinitarios.
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SOR MARCELA DE SAN FÉLIX
MARÍA DEL CARMEN LÓPEZ ÁNGELES

Marcela Lope de Vega y Luján nace a primeros de 
mayo de 1605, en Toledo, fruto de la relación extraconyu-
gal del gran poeta y dramaturgo Don Félix Lope de Vega y 
Carpio, también conocido como el Fénix de los Ingenios, y la 
actriz de teatro Micaela Luján. Fue bautizada el 8 de mayo 
de ese mismo año en la Iglesia de la Magdalena, donde apa-
rece como “de padres desconocidos”. Así quisieron evitar 
el escándalo social, ya que ambos progenitores estaban 
casados, aunque no entre sí. No sucedió lo mismo con su 
hermano nacido dos años después.

Tanto Marcela como su hermano fueron criados por 
una sirvienta llamada Catalina hasta que en 1613 se tras-
ladaron a vivir a casa de su padre en Madrid.

Su infancia se desarrolló en un entorno familiar muy 
particular. Vivía con sus hermanos de padre (Lope de Vega 
tuvo 17 hijos con diferentes mujeres, aunque no todos lle-
garon a la edad adulta), y con la presencia constante de los 
escarceos amorosos del poeta, que no abandonó ni cuan-
do tomó los hábitos sacerdotales.

Desde muy pequeña muestra gran vocación literaria. 
Aprende a leer y escribir en casa de su padre que tiene cier-
ta predilección por ella, hasta tal punto llega dicha prefe-
rencia que Marcela hace las veces de mensajera e incluso 
secretaria de su padre, ocupándose de copiar para el duque 
de Sessa las cartas de amor que su padre escribía a sus 
múltiples amantes, ya que el aristócrata quería conocer el 
secreto del escritor para atraer a tantas mujeres.

El 23 de enero de 1621, con 16 años, toma la deci-
sión de ingresar en el Convento de las Trinitarias Descalzas 
de Madrid, aunque un año antes ya se lo había comunicado 
a su padre como queda reflejado en un terceto que se pu-
blica en 1621 en La Filomena:

“Marcela con tres lustros ya me obliga
a ofrecérsela a Dios, a quien desea;

si Él se sirviere, que su intento siga.”

Marcela expresa la necesidad de acomodarse como 
razón de su ingreso en el convento, pues no recibía la aten-
ción familiar que necesitaba, además de querer dejar atrás 
la vida que llevaba en la familia que le tocó nacer. Se le atri-
buyen estas palabras al respecto:

“Me escapé a suelo sagrado como hacen los delincuen-
tes, para huir del poco cariño que me mostraba mi padre y 

las molestias que le causaba.”

Sor Marcela de San Félix. Casa Museo Lope de Vega.
Autor desconocido
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Aunque es cierto que sor Marcela quiso escapar de 
la casa de su padre, también lo es que, en ocasiones, actuó 
como confidente y guía espiritual de este. Tal era el amor y 
respeto que sentía por su padre, que cuando este murió en 
1635, Sor Marcela hizo que el cortejo fúnebre pasase por 
delante del Convento de la Trinitarias para después llegar a 
la Iglesia de San Sebastián.

El 28 de febrero recibe el hábito trinitario y, un año 
después, el 5 de marzo de 1622, realiza profesión pasando 
a llamarse sor Marcela de San Félix. Su entrada en el con-
vento fue un acontecimiento en el que participaron conoci-
das personalidades del mundo social y cultural de la época, 
tal y como reflejó Lope de Vega en la “Epístola a Francisco 
de Herrera Maldonado” (La Circe).

Como madrina actuó la marquesa de Tela, de guarda 
el marqués de Povar, parte de su dote la aportó el Duque de 
Sessa y como predicador Fray Hortensio Félix de Paravici-
no y Arteaga, fraile trinitario que tuvo gran relevancia social 
y cultural en la vida de la corte del Siglo de Oro español, tal 
como contamos en un artículo dedicado a su persona en el 
Boletín “Cautivo” nº 13.

Sor Marcela coincidió en el convento con sor Isabel 
de Saavedra, hija de Don Miguel de Cervantes.  Además le 
tocó vivir el suceso acaecido en 1629 con Calderón de la 
Barca, que derivó en su enemistad con Lope de Vega y con 
fray Hortensio Félix de Paravicino, y que relatamos en el bo-
letín del pasado año.

En el convento desempeñó numerosos oficios. Fue 
Ministra Superiora (1663-1666; 1669-1672; 1675-1678 y 
1683-1685), maestra de novicias, provisora (guardiana de 
la despensa de alimentos), refitolera (mantenimiento y or-
ganización del comedor) o, incluso, gallinera.

En cuanto a su obra literaria, sor Marcela de San Félix 
es digna sucesora de su padre y hereda su vena poética. 
Utiliza su inspiración para escribir sobre momentos desta-
cados del convento como fiestas litúrgicas, conmemora-
ciones, tomas de hábito, profesiones…

El tema principal de sus composiciones líricas es el 
amor y su deseo de unión con Dios, expresados tanto en 

forma de romances como en composiciones más popula-
res como lo son los villancicos o las liras.

“Bien sé lo que me amas,
bien sé lo que me celas,
bien sé que no te obligo
con mi correspondencia.” […]

(Otro. A un afecto amoroso.)

Otro tema fundamental de la obra de Sor Marcela es 
la soledad, entendida como vía para el conocimiento propio 
y como vía de libertad para la inspiración.
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“En ti, soledad amada,
hallaba mi compañía,
en ti los días son glorias,
en ti las noches son días. […]

En ti gocé de mi Esposo
las pretendidas caricias,
 los halagos sin estorbos,
los regalos sin medida. […] 

En ti gocé libertad
de tanto precio y estima,
que darlo todo por ella
no será paga cumplida.” […]

(Otro. Romance a una soledad)

Sor Marcela de San Félix, monja de las Trinitarias Descalzas de Madrid, viendo pasar el entierro de Lope de Vega, su padre.
 Autor- Ignacio Suárez LLanos. Museo del Prado.
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También es autora de numerosas loas y de seis Colo-
quios Espirituales donde trata cuestiones del convento de 
las trinitarias. Hace una crítica y un ataque a las condiciones 
en las que vivían las monjas del convento y también hacia las 
conductas que estas adoptan frente a dichas condiciones. 

Sor Marcela de San Félix dio vida a un nuevo género li-
terario, el teatro conventual. Estas obras teatrales iban diri-
gidas exclusivamente a sus hermanas de convento para su 
enseñanza y diversión, eran ellas, incluida sor Marcela, las 
que hacían las veces de actrices e interpretaban las obras 
para el resto de compañeras. Los títulos de los coloquios 
espirituales que se conocen son: Coloquio espiritual del 
Santísimo Sacramento, Coloquio espiritual del Nacimiento, 
Coloquio espiritual “Muerte del apetito”, Coloquio espiritual 
de Virtudes, Coloquio espiritual “El celo indiscreto” y Colo-
quio espiritual de la estimación de la Religión.

En prosa escribió la “Vida de la Venerable sor Catalina 
de Cristo”.

Su obra llenó cinco volúmenes y una autobiografía 
espiritual que fue quemada junto con cuatro de los cinco 
volúmenes siguiendo el consejo de su confesor personal 
por considerar su contenido inadecuado e inapropiado en 
una mujer.

De lo que salvó de la quema, gran parte fue censura-
do al tener pasajes humorísticos demasiado picantes. Esta 
censura la realizó, en parte, la propia sor Marcela (autocen-
sura) y también por parte de los recopiladores, que han eli-
minado parte de los versos que tienen un tono mucho más 
satírico y burlesco para preservar una idea preconcebida e 
idealizada de la definición de lo que debe ser una monja.

El volumen de 560 páginas que recoge la obra de sor 
Marcela de San Félix se conserva en el archivo de su con-
vento, también existe una copia en la Real Academia Espa-
ñola.

Sor Marcela murió en el Convento de las Trinitarias de 
Madrid el 9 de enero de 1688, así lo relató la monja encar-
gada de registrar su muerte en el libro de profesiones del 
convento trinitario:
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ROQUE DEL ESPÍRITU SANTO.
LA REDENCIÓN DE CAUTIVOS EN EL SIGLO XVI
FRANCISCO JAVIER LEÓN CRUZ

La redención de cautivos ha sido siempre la principal 
misión de la Orden de la Santísima Trinidad. No obstante, 
debemos aclarar que no todos los religiosos de la Orden 
eran directamente redentores, sino que los capítulos pro-
vinciales nombraban cada trienio a un religioso por Provin-
cia que preparaba y organizaba la siguiente redención, bien 
dentro de la propia jurisdicción o bien en colaboración con 
otras provincias trinitarias. Este es el motivo por el que solo 
le podemos dar oficialmente a unos pocos trinitarios el tí-
tulo de Redentores. El resto de frailes participaban con su 
oración, petición de limosnas, predicaciones y sensibiliza-
ción en esta importante y característica labor de la Orden 
Trinitaria.

Dentro de esta misión redentora de los Trinitarios, 
queremos analizar una figura histórica que fue vital para la 
consecución de esta tarea. Nos referimos a Roque del Es-
píritu Santo, considerado el redentor más activo en toda la 
historia de la Orden Trinitaria.

Roque del Espíritu Santo nació en Castelo Branco, 
ciudad portuguesa, en 1525. De sus primeros años no exis-

ten datos precisos y la primera información que aparece de 
su vida es su ingreso como novicio trinitario en el convento 
de Santarém en 1541. Durante sus primeros años como re-
ligioso estudió filosofía y teología, que le otorgaron un es-
pecial celo apostólico y una profunda vida espiritual, hasta 
el punto de ser nombrado Ministro Provincial de Portugal en 
1561, cargo que volvería a ostentar hasta en tres ocasio-
nes más: 1573-1576, 1580-1583 y 1586-1589. Fue tam-
bién fundador de los conventos de Coímbra en 1552 y de 
Ceuta en 1568, cuando todavía la ciudad formaba parte del 
imperio portugués.

Roque del Espíritu Santo realizó más de 4.000 reden-
ciones de cautivos a lo largo de su vida, pudiéndose resumir 
las más numerosas en cuatro viajes de redención.

El primero de los viajes de redención tuvo un carácter 
un tanto anecdótico.  La provincia trinitaria de Portugal su-
frió una reforma en 1554 tras la cual los reyes portugueses 
volvieron a permitir a los trinitarios realizar redenciones de 
cautivos. Mientras los trinitarios negociaban a principios 
del año 1557 con el rey Juan III la reanudación de su labor 
redentora, el rey musulmán de Vélez solicitó al rey portu-
gués su ayuda para ser repuesto en su trono, del que había 
sido derrocado por enemigos internos en una guerra civil. 
Juan III aceptó y envió su ejército para solucionar la situa-
ción en la ciudad del norte de África. Sin embargo, cuando 
los barcos portugueses regresaban victoriosos a Lisboa, 
fueron rodeados en el estrecho de Gibraltar por una serie 
de galeras turcas, haciéndolos a todos cautivos y llevándo-
los a Argel. Ante esta situación, Juan III envió a Roque del 
Espíritu Santo a Argel con 40.000 ducados y pudo liberar 
a 300 cautivos que desembarcaron en Lisboa para realizar 
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la tradicional procesión de cautivos hasta el convento tri-
nitario.

El segundo viaje de redención se realizó durante el 
reinado de Sebastián I, nieto de Juan III. Este periodo de 
la historia portuguesa se caracteriza por ser una etapa de 
inestabilidad política provocada por un problema sucesorio. 
Sebastián I sucedió a su abuelo Juan III en 1557 con tan 
solo 3 años. Por este motivo, la regencia fue ocupada, en 
primer lugar, por su abuela Catalina de Austria, hija menor 
de Juana I de Castilla; y, en segundo lugar, por su tío abuelo, 
el cardenal Enrique de Portugal, hermano de Juan III.

En 1565, Roque del Espíritu Santo acudió a Fez y Te-
tuán, donde rescataron 230 cautivos. El dinero necesario 
para este rescate procedía de los fieles y del pueblo por-
tugués, de los propios religiosos trinitarios, de la regente, 
Catalina de Austria, y de Pedro da Cunha, gobernador de 
Ceuta, quien acogió a los frailes trinitarios que acudieron 
para llevar a cabo el rescate, ya que en Ceuta no existía 
convento trinitario. De hecho, tras la redención, le quedó 
una inquietud a Roque del Espíritu Santo, pues comprobó 
la buena posición que tenía la ciudad como lugar de paso 
para futuras redenciones. De este modo, nada más llegar a 
Lisboa con los cautivos rescatados, se puso a trabajar en 
una nueva fundación trinitaria, que se materializó en 1568.

Precisamente, Juan de Figueras recogió en su cró-
nica de 1645 lo siguiente, en referencia a la fundación del 
convento trinitario de Ceuta:

“Ningún trabajo en el camino, ninguna molestia, nin-
gún peligro debilitaban el espíritu invicto de nuestro P. 
Roque, por el contrario, cada día se dedicaba con mayor 
cuidado y solicitud a la redención de cautivos; cuya eximia 
caridad excitaban la condición miserable de los cautivos 
y la abundancia de limosnas alargada por los fieles con 
ánimo liberal; y por esto, en acabando de hacer una reden-
ción general, inmediatamente pensaba en organizar otra. Y 
considerando que mejor y más fácilmente podrían hacerse 
las redenciones de cautivos por la ciudad de Ceuta, y que 
allí no había ningún monasterio de nuestra Orden, sino tan 
solo de dominicos y franciscanos, trató de ello con el rey 
Sebastián, de quien obtuvo que los franciscanos cediesen 
su lugar, los dominicos se trasladasen a la ciudad de Tánger, 
y que los nuestros ocupasen los monasterios de entram-
bos allí existentes, lo que se ejecutó el año 1568. Consi-
guió también cartas del rey para que de las rentas reales 
se suministrase cada año todo lo necesario para el congruo 
sustento de los religiosos que allí habitan. De aquellos dos 
monasterios de Ceuta los nuestros eligieron para su habi-
tación el de los franciscanos, dedicado al apóstol Santiago, 
siendo nombrado su primer ministro fray Manuel Nuñes, 
varón dotado de letras y virtud, que murió allí después de 
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la caída del rey Sebastián, y venerado como santo por los 
habitantes de la ciudad.”

El tercer viaje de redención lo realizó en 1570 en Ma-
rrakech. Antes de realizar el viaje, Roque acudió al cardenal 
Enrique de Portugal, regente aún por la minoría de edad de 
Sebastián I, para solicitar su intervención en Ceuta para 
que el gobernador y autoridades religiosas de la ciudad no 
desviaran el dinero de la redención a otros fines. Con todos 
estos asuntos resueltos, Roque del Espíritu Santo se em-
barcó a Ceuta y pasó a Marrakech, donde rescató más de 
200 cautivos.

El cuarto y último viaje de redención lo realizó en 
1574 en Tetuán. Tras la redención de Marrakech, Roque del 
Espíritu Santo fue elegido nuevamente Ministro Provincial 
en 1573, y como tal se trasladó a Ceuta para preparar una 
nueva redención. Sin embargo, según el cronista Jerónimo 
de San José, el 15 de mayo de 1574 Roque recibió un avi-
so del rey Sebastián en el que le recomendaba no pasar a 
Berbería, una región costera de Marruecos. Tras consultar 
con el gobernador de Ceuta, envió a Tetuán a otro religioso 

redentor, Diego Ledo, que liberó a 114 cautivos. Roque se 
encargó de acompañarlos a Lisboa, donde fueron recibidos 
por Sebastián I en el Monasterio de Belém, ya que parte del 
dinero de la redención se había realizado con el legado de 
su madre, la princesa Juana de Austria, fallecida en 1573.

Durante este segundo mandato como Ministro Pro-
vincial, Roque del Espíritu Santo consiguió, con mediación 
del rey portugués, que el Papa Gregorio XIII facultase a los 
trinitarios dedicados a la redención para absolver todos los 
pecados y crímenes sin excepción a través de la bula Pasto-
ralis Officii Ratio de 20 de enero de 1574.

En 1576 dejó de ser Ministro Provincial y regresó a 
Ceuta para organizar un nuevo viaje de redención. No obs-
tante, nada más desembarcar, Roque recibió cartas de Se-
bastián I pidiéndole que abandonase los preparativos de la 
redención, ya que preparaba un ejército para asegurar algu-
nas de las plazas portuguesas en el norte de África. El rey 
pidió a Roque que enviase a Tetuán el dinero de la redención 
para preparar la guerra. Esta petición iba en contra de los 
principios del religioso, quien había luchado tanto para que 
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no se desviasen los fondos de la redención. Intentó con-
vencer al monarca para evitar la guerra e incluso, según el 
cronista Juan de Figueras, le recordó al rey el versículo bí-
blico del Libro del Eclesiástico: “Quien ama el peligro, en él 
perecerá”. 

Haciendo caso omiso a las recomendaciones del 
fraile, el rey salió de Lisboa hacia el norte de África y murió 
en la batalla de Alcazarquivir el 4 de agosto de 1578. Tras la 
muerte sin descendencia del rey, fue coronado su tío abue-
lo, y anterior regente, el cardenal Enrique de Portugal, quien 
envió a Roque del Espíritu Santo al lugar de la batalla para 
liberar a los que habían quedado cautivos tras la derrota, 
y, sobre todo, para recuperar el cuerpo del rey fallecido. En 
un primer momento, el cadáver fue enterrado en la capilla 
de Santiago del convento trinitario de Ceuta, hasta que en 
1582 fue trasladado al Monasterio de los Jerónimos de Be-
lém en Lisboa.

Durante sus nuevos mandatos como Ministro Provin-
cial entre 1580 y 1583, y de 1586 a 1589, dedicó todo su 
esfuerzo a garantizar las limosnas de la redención y ase-
gurar los privilegios papales a la Orden de la Santísima Tri-
nidad. Terminó sus días en Lisboa, donde falleció el 11 de 
mayo de 1590, convirtiéndose en el trinitario que más cau-
tivos y redenciones particulares y generales ha realizado a 
lo largo de toda la historia.

 *****
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El origen de la Archicofradía se remonta a los 
acontecimientos históricos y religiosos que tuvieron 
lugar durante los primeros años de la década iniciada 
en 1680, con la toma musulmana de la plaza española 
de Mármora, en Argel, cuando fueron hechos prisione-
ros casi todos los hombres y 17 imágenes religiosas, 
entre pintura y escultura.

Así, el 28 de enero de 1682, los Padres Trinita-
rios, fieles a su precepto más importante como es el 
de la redención de cautivos cristianos, rescataron a 
211 prisioneros junto a las 17 imágenes citadas. Las 
imágenes rescatadas fueron repartidas entre los no-
bles de la corte de Madrid, excepto una de ellas que 
quedó en posesión de los Trinitarios. Se trataba de la 
efigie de Jesús Nazareno en su advocación de Reden-
tor Cautivo y Rescatado. 

A partir de ese momento, desde Madrid se ex-
tendió rápidamente su devoción por todos los Con-
ventos Trinitarios de España y del mundo, surgiendo 
en torno a ellos cofradías y hermandades cuyo titular 
era la bendita imagen, realizándose numerosas copias 
de ella, una de las cuales llega hasta Valdepeñas en 
el año 1696 a instancias del Convento de los Padres 
Trinitarios.

En el año 1703, debido a la devoción que el pue-
blo de Valdepeñas profesaba a Jesús Rescatado, D. 
Álvaro de Bazán y Benavides, Marqués de Santa Cruz y 
dueño y señor de la villa de Valdepeñas, decide fundar 
la hermandad, redactando las actas el 20 de febrero 
de 1702 y siendo aprobadas en 1703 por el nuncio 
de Su Santidad, el Arzobispo de Toledo, y el Consejo 
General de Castilla. El domicilio social de la misma fue 
ubicado en la Iglesia de la Santísima Trinidad de Valde-
peñas.

La imagen de Nuestra Señora de la Soledad llega 
hasta el Convento de la Santísima Trinidad en el año 
1707, siendo colocada en su capilla original. En 1747 
es trasladada frente a su capilla, donde se le hizo otra 
más grande, con hornacina en la pared, ventana y reja 
de hierro.

Durante la Guerra de la Independencia, la capilla 
en la que se veneraba la imagen de Jesús Nazareno 
Rescatado sufrió importantes desperfectos, hasta 
casi su total desaparición, pudiendo la imagen ser sal-

REAL E ILUSTRE ARCHICOFRADÍA DE NUESTRO PADRE JESÚS 
NAZARENO RESCATADO Y NUESTRA SEÑORA DEL MAYOR DOLOR 
EN SU SOLEDAD, NUESTRO PADRE JESÚS CON LA CRUZ Y SAN 
JUAN  BAUTISTA DE LA CONCEPCIÓN
FERNANDO MARÍN AGUAYO
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vada gracias a un feligrés que la guardó en su domici-
lio, cercano al convento de los Padres Trinitarios.

Posteriormente, el rey Fernando VII le otorgó 
el título de Real e Ilustre Archicofradía. En julio de 
1936, durante la Guerra Civil, el convento de los 

Padres Trinitarios fue saqueado y todas sus capillas 
expoliadas, siendo también destruida la imagen de 
Jesús Nazareno.

La actual imagen de Nuestro Padre Jesús Naza-
reno Rescatado fue sufragada mediante las limosnas 
del pueblo. Es obra del imaginero D. José Jerique y fue 
adquirida en Valencia el día 26 de enero de 1940, sien-
do bendecida el 26 de enero de 1941 por el capellán 
de la Archicofradía, D. Vicente Benítez.

La imagen de Nuestra Señora de la Soledad, hoy 
Nuestra Señora del Mayor Dolor en su Soledad, fue 
costeada por Dña. Antonina Caminero Díaz, vecina de 
Valdepeñas, y donada a la Hermandad en el año 1955. 
Es obra del citado escultor.

La imagen de Nuestro Padre Jesús Nazareno con 
la cruz a cuestas fue adquirida por la Archicofradía en 
el año 1975 y es obra del escultor D. Antonio Villa.

En la actualidad, la archicofradía cuenta con un 
censo entorno a los 1.500 cofrades y su vida diaria de 
actos y cultos es numerosísima, teniendo un gran ca-
lado devocional tanto sus besamanos a las imágenes 
titulares como el novenario a Jesús Rescatado, o los 
triduos a Jesús con la Cruz y la Virgen del Mayor Dolor. 
Cabe destacar sus traslados desde el convento de la 
Santísima Trinidad a su Casa Hermandad, donde proce-
siona por las calles de Valdepeñas, en la madrugada del 
Viernes Santo.

Su cortejo está formado por tres pasos o tronos. 
El paso de Jesús Rescatado es portado por 60 hombres 
de trono y el paso de Palio del Mayor Dolor es portado 
por 60 mujeres de trono. La otra imagen que procesio-
na es la de Jesús portando sobre su hombro la Cruz. 

Su traje de estatutos está compuesto por túnica 
y capillo de terciopelo morado, cinturón dorado, cordón 
al cuello dorado con borlas de seda y guante blanco.



/26/

El pasado 27 de noviembre de 2021 la Sagrada 
Imagen de Nuestro Padre Jesús Nazareno Rescatado 
hacía una salida histórica y extraordinaria para la Archi-
cofradía y el municipio de Valdepeñas con motivo de 
rendir un respetuoso y a la vez cariñoso homenaje a to-
dos sus hermanos y devotos fallecidos que viernes tras 
viernes iban a visitarlo y besar su pie. Desde el convento 
de la Santísima Trinidad peregrinaron hasta el cemente-
rio con la venerada imagen en andas y allí se realizó una 
misa en recuerdo a los cofrades fallecidos por la terrible 
pandemia que sufrimos a causa del COVID.

Sin duda, como podemos ver y comprobar, nues-
tra vecina y querida archicofradía valdepeñera está 
llena de grandes momentos tanto emocionales, de-
vocionales como de culto hacía sus veneradas imáge-
nes. Desde estás líneas dar las gracias por la dispo-

sición a José Ramón, su Hermano Mayor,  por toda la 
información que nos ha brindado, ya que con ello he-
mos podido acercarnos y conocer un poquito más de 
la Archicofradía.
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RECUPERANDO LA HUELLA TRINITARIA EN JAÉN.
UNA CRÓNICA DEL XXI ENCUENTRO DE HERMANDADES 
TRINITARIAS
FRANCISCO JAVIER LEÓN CRUZ

En la edición del boletín del pasado año, ya anun-
ciábamos con gozo que nuestra ciudad sería sede del 
XXI Encuentro de Hermandades y Cofradías Trinitarias. 
En la edición del presente boletín, tenemos el orgullo 
de mostrar una crónica de todo lo que ocurrió durante 
el fin de semana del 3, 4 y 5 de noviembre de 2023. 
Una crónica que, sin duda, se queda pequeña por todo 
lo que vivimos durante esos tres días, pero que, a la 
vez, es testimonio del amor de Jaén y de nuestra Her-
mandad a Dios Trinidad.

El Encuentro comenzó el viernes 3 de noviembre 
con la recepción de los primeros asistentes en la plaza 

de San Ildefonso. En este punto de la geografía jien-
nense se dieron cita doce hermandades y cofradías 
trinitarias procedentes de Sevilla, Granada, Úbeda, 
Baeza, Linares, Huelva, Algeciras, San Fernando, Ceu-
ta, La Solana, Valdepeñas (Ciudad Real), Almodóvar del 
Campo y Alcázar de San Juan.

En este primer día pudimos visitar la Casa Mu-
seo de la Cofradía de la Virgen de la Capilla, teniendo la 
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oportunidad de acercarnos a su camarín. Tras ello, rea-
lizamos una visita a la Basílica Menor de San Ildefonso, 
donde nos recibieron las Hermandades de la Vera-Cruz, 
Soledad y Resucitado, que comparten sede canónica.

En la jornada del sábado 4 de noviembre quedó 
oficialmente inaugurado el encuentro con la recep-
ción que tuvo lugar en el Paraninfo del Conservatorio 
Profesional de Música “Ramón Garay”. Después de un 
pequeño concierto musical ofrecido por miembros del 
Grupo Joven de la hermandad, para amenizar la espera, 
y tras unas palabras de bienvenida de nuestro Herma-
no Mayor, Jesús De Torres; del consiliario de la Con-
fraternidad de Hermandades y Cofradías Trinitarias, el 
Padre Fray Sergio García; y del Presidente de la Con-
fraternidad, Eduardo Coto, dio comienzo el acto con la 
charla impartida por el Padre Fray Pedro Aliaga Asen-
sio, Ministro de la Provincia del Espíritu Santo, dentro 
de la Cátedra Padre Fray Isidoro Hernández, titulada “El 
convento de los Trinitarios en Jaén y Fray Antonio de 
la Bella, redentor de Cervantes”. Sin duda una oportu-
nidad para recordar y recuperar esa tradición trinitaria 
que se perdió en la ciudad de Jaén tras la desamorti-
zación de Mendizábal, dando a conocer a Fray Antonio 
de la Bella, trinitario jiennense que fue responsable 

del rescate de Miguel de Cervantes, junto con Fray 
Juan Gil. El desconocimiento de esta figura histórica y 
religiosa era amplio entre los asistentes y, por tanto, 
nuestra Hermandad intentará dar luz a su vida.

Tras un breve descanso y un pequeño desayuno 
con sabor a Jaén, degustando dulces típicos de la festi-
vidad de Todos los Santos, nos pusimos en camino hacia 
el camarín de Nuestro Padre Jesús Nazareno. Allí, pudi-
mos contemplar la principal devoción de la ciudad, y un 
miembro de su junta de gobierno nos detalló la historia 
de la Hermandad, así como curiosidades y, por supues-
to, la leyenda de Nuestro Padre Jesús “El Abuelo”.

Al finalizar, recorrimos el corto camino que sepa-
ra el camarín de la Catedral para poder visitar la joya 
renacentista de Jaén. Allí, tuvimos una magnífica visi-
ta guiada y pudimos contemplar la reliquia del Santo 
Rostro.

Para terminar la mañana, nos hicimos la foto de familia 
con la fachada de la catedral de fondo, y nos fuimos a 
almorzar hasta el casco antiguo de la ciudad.

Tras la comida, la tarde continuó con otro mo-
mento de formación. En la capilla del Antiguo Hospi-
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tal de San Juan de Dios tuvo lugar la segunda charla 
formativa del encuentro titulada “La misión redentora 
hoy”. Tuvo dos matices. El primer enfoque fue desde 
la exclusión social, a cargo del Padre Fray Antonio Ji-
ménez, de Prolibertas; mientras que D. Miguel Manuel 
Artiach Escauriaza, de SIT, enfocó la charla desde los 
cristianos perseguidos. Supuso para los asistentes el 
conocimiento de la realidad socioeconómica de perso-
nas que hoy necesitan esa misión de redención para 
salir de sus miserias, no solo físicas y personales, sino 
también espirituales.

Después de la formación, nos desplazamos has-
ta dos puntos del casco antiguo de Jaén. El primero de 
ellos fue los Baños Árabes, donde tuvimos la oportu-
nidad de tener una visita guiada y conocer en profun-
didad uno de los yacimientos arqueológicos más gran-
des de Europa. Seguidamente, fuimos hasta la Capilla 
de San Andrés, donde miembros de la Santa Capilla y 
Noble Cofradía de la Limpia Concepción de Nuestra 
Señora nos mostraron una de las iglesias más bonitas 
de la ciudad. 

La jornada del sábado terminó con la celebra-
ción del pleno de Hermanos Mayores del Consejo de la 
Confraternidad, con el resultado de ser Alcázar de San 
Juan la sede que acogerá el encuentro del año 2024, 

y la incorporación a la Confraternidad de la Hermandad 
Trinitaria de Algeciras. 

La cena en el hotel Condestable Iranzo y la pos-
terior actuación musical fueron el culmen a un intenso 
día de convivencia y formación.

La jornada del domingo comenzó con un besapié 
extraordinario a Nuestro Divino Redentor Jesús Cauti-
vo, situado en un altar efímero en el lateral de la parro-
quia de Santa Isabel. Al finalizar el besapié, dio comien-
zo la Solemne Eucaristía presidida por el Padre Fray 
Luigi Bucarello, Ministro General de la Orden Trinitaria, 
siendo el culmen de todo el encuentro. La Eucaristía 
estuvo amenizada musicalmente por la escolanía de la 
Catedral de Jaén.

Una vez concluida la Eucaristía, nos desplaza-
mos hasta el Castillo de Santa Catalina para realizar la 
última visita del encuentro y poder contemplar una pa-
norámica espectacular de la ciudad. Sin duda, la mejor 
imagen para grabar en la retina y recordar por siempre 
este encuentro.

El encuentro terminó con la comida de despedi-
da en el Parador del Castillo y la entrega de obsequios 
a las Hermandades participantes.
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Para nuestra Hermandad, la organización del XXI 
Encuentro de Hermandades y Cofradías Trinitarias ha 
supuesto una oportunidad para dar a conocer la ciudad 
de Jaén y, sobre todo, para dar un paso más en nues-
tro objetivo de recuperar la huella que un día dejaron 
los trinitarios en nuestra ciudad, y de la que nosotros 
somos los responsables de hacerla visible y continuar 
una misión que comenzó a mediados del siglo XIII.

Desde este artículo, nos gustaría agradecer a 
todas las personas que han hecho posible este En-
cuentro, a todas las Hermandades participantes, a la 
Confraternidad y a todos los padres trinitarios que han 
participado con nosotros en este momento histórico 
para la ciudad y para nuestra Hermandad.

Nos vemos pronto en Alcázar de San Juan.

Gloria a Ti Trinidad y a los Cautivos libertad.
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MEMORIA CURSO COFRADE 2022/2023
PEDRO PEÑA CRUZ

Iniciamos un nuevo curso cofrade especial, a lo 
largo del cual celebraremos tres efemérides muy im-
portantes, el LXXV Aniversario de la construcción de 
nuestro Templo Parroquial de Santa Isabel y el X Aniver-
sario de Bendición de Nuestro Divino Redentor Jesús 
Cautivo, así como el X Aniversario de la Erección Canó-
nica de nuestra Hermandad. Tanto la Parroquia como la 
Hermandad celebramos diversos cultos, actos, cursos 
de formación, etc. con motivo de tales aniversarios.

Del 14 al 23 de septiembre se llevó a cabo una 
extraordinaria exposición en el templo en el que fue-
ron expuestos los planos primitivos que sirvieron de 
base para la construcción del mismo, así como una 
maqueta a escala, numerosos documentos gráficos 
(fotos, documentos….), entre los  que se encontra-
ba la proclama del entonces Obispo de la Diócesis de 
Jaén, Monseñor D. Ramón del Hoyo López, en el que 
aprobaba la erección canónica de la Hermandad Peni-
tencial y Cofradía de Nuestro Divino Redentor Jesús 
Cautivo en el abandono de sus discípulos, María San-
tísima de la Trinidad y Santa Isabel de Portugal.

En el mes de Septiembre comenzamos con la 
participación en los actos de representación en Ac-
tos y Cultos Externos, con la asistencia de miem-
bros de la Junta de Gobierno, correspondientes a 
las Hermandades de Pasión de Jaén entre las que 
se encuentran:

- Triduo en honor de María Santísima de Caridad 
y Consolación.

- Triduo Extraordinario por el LXXV Aniversario de 
la Ilustre y Franciscana Cofradía del Santísimo Cristo 
de las Misericordias y Nuestra Señora de las Lágrimas.

- Triduo en honor de María Santísima del Dulce 
Nombre.

- Fiesta en honor de María Santísima del Mayor 
Dolor.

- Procesión Extraordinaria de la Ilustre y Francis-
cana Cofradía del Santísimo Cristo de las Misericor-
dias y Nuestra Señora de las Lágrimas.

- Procesión Extraordinaria de la Fervorosa Her-
mandad Franciscana de Nazarenos de Nuestro Padre 
Jesús de la Salud entrando en Jerusalén, María Santísi-
ma de la Paz, San Pedro, San Juan y Santiago Apóstoles.

- Triduo en honor de María Santísima Madre de Dios.

- XX Encuentro de Hermandades y Cofradías Tri-
nitarias, que se celebró en la ciudad de Huelva.

- XXXIII Encuentro de Hermandades y Cofradías 
de la provincia de Jaén, celebrado en el salón de actos 
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del Seminario Diocesano de Jaén, bajo la presidencia de 
Nuestro Obispo Monseñor Sebastián Chico Martínez.

- Triduo a María Santísima de la Paz.

- Septenario a María Santísima de la Amargura.

- Septenario del Santísimo Cristo de la Expiración.

- Quinario al Santísimo Cristo de las Aguas en su 
Sagrada Lanzada. Fue un día histórico para el Grupo Pa-
rroquial, ya que este es el primer Quinario que realizan.

- Triduo en honor de Nuestro Padre Jesús de la 
Piedad en su Sagrada Presentación al Pueblo.

- Solemne Triduo de Jesús Divino Maestro de Hu-
mildad y Entrega.

- Triduo Solemne Cuaresmal en honor del Santísi-
mo Cristo de la Buena Muerte.

- Triduo en honor de Jesús de la Caridad y María 
Santísima de la Salud.

- Triduo en honor de Nuestro Padre Jesús de la 
Sentencia y María Santísima de la Encarnación.

- Quinario de los Titulares de la Antigua e Ilustre 

Cofradía del Santísimo Cristo de la Clemencia, Nues-
tro Padre Jesús de la Caída, Santa María Magdalena y 
María Santísima del Mayor Dolor.

- Triduo en honor del Santísimo Cristo de la Vera 
Cruz y María Santísima de los Dolores.

- Quinto día de la Novena en honor de Nuestro 
Padre Jesús Nazareno.

- Triduo en honor de los Titulares de la Ilustre y 
Franciscana Cofradía del Santísimo Cristo de las Mi-
sericordias y Nuestra Señora de las Lágrimas.

- Septenario en honor de Nuestra Señora de los 
Dolores de la Insigne y Real Congregación del Santo 
Sepulcro de Cristo y Siervos de la Orden Tercera de 
Nuestra Señora de los Dolores.

- Algunos miembros de nuestro Grupo Joven par-
ticiparon en la jornada “Face to Face”, que se celebró 
en la Cripta de la Santa Iglesia Catedral.

- Grupo Joven de nuestra Hermandad en la ofrenda 
floral a los iconos de la JMJ que se celebrará en Lisboa 
(Portugal), del 1 al 6 de agosto de 2023. Dicha ofrenda 
tuvo lugar en las Hermanitas de los Pobres de Jaén.

- Procesión Extraordinaria de Nuestro Padre Jesús 
Nazareno en rogativa por la venida de las lluvias para pa-
liar la sequía que se viene padeciendo desde hace me-
ses y que tan necesaria es para el campo y las perso-
nas. Posteriormente, se celebró Eucaristía en la Santa 
Iglesia Catedral de Jaén y la bendición a los fieles asis-
tentes con el Santo Rostro desde el balcón principal.

- Magna procesión de Nuestra Señora de la Capi-
lla, Copatrona y Alcaldesa Mayor de la ciudad de Jaén 
por los aledaños de la parroquia de San Ildefonso.

- Con motivo de la Solemnidad del Corpus, desde 
el día 23 de mayo, con la presentación del cartel anun-
ciador del mismo, se realizaron diversos actos.

El día 9 de junio,  XIX Acto de Exaltación Eucarís-
tica en la Sacristía Mayor de la Catedral.
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El día 11 de junio, celebración de Solemne Euca-
ristía presidida por el Excmo. y Rvdmo. D. Sebastián 
Chico Martínez, Obispo de la Diócesis de Jaén. A su 
término se realizó la procesión del Santísimo Sacra-
mento por la calles de Jaén.

Del 16 al 18 de junio, Solemne Triduo Sacramen-
tal que finalizó el tercer día con procesión claustral del 
Santísimo Sacramento del Altar.

- Jornada Mundial de la Juventud que se cele-
braron en Lisboa (Portugal) y fueron presididas por Su 
Santidad el Papa Francisco I, del 1 al 6 de Agosto, en 
las que participaron nuestro Capellán y un grupo de jó-
venes de la Hermandad. 

Actos, Cultos y Actividades lúdicas de nuestra 
Hermandad 

El 23 de octubre, conforme a lo que establecen 
nuestros Estatutos celebramos la Fiesta en Honor de 
Nuestro Divino Redentor Jesús Cautivo en el abando-
no de sus discípulos, con el rezo del Santo Rosario, la 
celebración de la Eucaristía y Exposición del Santísi-
mo Sacramento del Altar. A su término, algunos her-
manos juraron las Reglas de la Hermandad.

El día 24 de octubre, nuestro Capellán y Párroco 
de Santa Isabel crea el grupo “DEBIR”, que quiere decir 
“El Santo de los Santos”, “Sancta Sanctorum” (se de-
nominaba así a la Cámara del Templo de Jerusalén a la 
que accedía solamente el Sumo Sacerdote una vez al 
año, el Día de la Expiación, del perdón y del arrepenti-
miento sincero de corazón).

La misión de este grupo es la Adoración al San-
tísimo Sacramento del Altar, en exposición, por la 
Evangelización. El horario es de 9 a 19 horas todos 
los lunes, en turnos de una hora, en los que participa 
nuestra Hermandad.

-    El 30 de octubre celebramos el rezo del Santo 
Rosario con la imagen de María Santísima de la Trinidad, 

con un recorrido por las calles del barrio cuyos balcones 
estaban engalanados para el paso de nuestra Titular.

- En el mes de noviembre fue presentado el car-
tel conmemorativo del X Aniversario de Nuestro 
Divino Redentor Jesús Cautivo en el abandono de 
sus discípulos, obra de Dña. Carmen Bernal. 

- El 24 de noviembre se celebró Eucaristía de 
Acción de Gracias con motivo del X Aniversario de 
Bendición de la imagen de Nuestro Divino Redentor 
Jesús Cautivo en el abandono de sus discípulos.

- El 29 de noviembre se anunció la designación 
del pregonero de nuestra Hermandad para 2023 en 
la persona de nuestro Capellán y Párroco de Santa 
Isabel, D. Francisco Carrasco Cuadros.

- El día 7 de diciembre el Grupo Joven de la Her-
mandad participó en la celebración de la Vigilia de 
Juventud a la Inmaculada Concepción. Se realizó 
una procesión con la imagen de la Inmaculada Con-
cepción desde el Seminario Diocesano de Jaén 
hasta la Santa Iglesia Catedral, donde el Obispo de 
la Diócesis ofició una misa solemne.

- El 11 de diciembre nuestra Hermandad organi-
zó el VIII Encuentro de Camareras de Jaén-capital. 
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Recibidas a las asistentes, se celebró la Eucaristía. 
A su término, se presentó la ponencia “Conserva-
ción y morfología de nuestros Titulares”, a cargo del 
imaginero D. Antonio Jesús Parras Ruiz, finalizando 
en el mismo día con una convivencia. A decir de las 
asistentes fue un día muy emotivo, mostrando su 
satisfacción tanto las invitadas como las organi-
zadoras del encuentro.

- El 20 de diciembre fue el montaje y exposición 
del Belén en la Parroquia iniciando la Navidad 2022. 
Festividad en la que celebramos la venida de Nues-
tro Salvador “Jesús”. Quedó expuesta la Luz de Be-
lén, con el lema “Érase la Luz”, para que aquellos 
feligreses que así lo quisieran se la pudieran llevar 
a sus casas.

- El 29 de diciembre, el Papa Francisco nos pidió 
que elevásemos nuestras oraciones por la mejoría 
del Papa Emérito Benedicto XVI que se encontraba 
enfermo. Desgraciadamente el día 31 de diciem-
bre fallecería, uniéndonos todos los cristianos en 
oración por el eterno descanso de su alma.

- El 11 de enero de 2023, se convocó el X Con-
curso Fotográfico “Cautivo y Trinidad” El plazo de 

presentación de las instantáneas finalizó el 31 de 
enero, conforme establecían las bases de la con-
vocatoria a las que se dio publicidad a través de las 
redes sociales.

- El 15 de Enero se procedió a la igualá del paso 
de palio de María Santísima de la Trinidad en los sa-
lones parroquiales.

- El 21 de enero se anunciaron las mediciones 
de Nazarenos y Roquetes para la procesión del 
Miércoles Santo.

- El 1 de febrero nuestra titular cambia de ves-
timenta para el día de la Candelaria, antesala de la 
Cuaresma. María Santísima de la Trinidad lució un 
encaje donado por una cofrade.

- 18 de febrero Charla formativa sobre “La His-
toria de la Orden Trinitaria” a cargo de nuestro Vice 
Hermano Mayor D. Francisco Javier León Cruz.

- 19 de febrero cambio de vestimenta de María 
Santísima de la Trinidad de cara a la Cuaresma 2023.

- Con el Miércoles de Ceniza (22 de febrero) ini-
ciamos la Cuaresma, fecha de preparación, oración 
y penitencia para conmemorar la pasión, muerte y 
resurrección de Jesucristo, hecho éste que nos 
lleva a la culminación y razón de ser de todo cris-
tiano “la Resurrección de Jesús para la salvación 
del mundo.”

El Obispo de la Diócesis de Jaén oficia la Eucaristía 
en la Santa Iglesia Catedral con la imposición de la 
ceniza a los feligreses que asisten y, a su término, 
se inicia el Vía Crucis desde la Catedral a la parro-
quia de Belén y San Roque, acompañando a Nues-
tro Padre Jesús de la Salud entrando en Jerusalén. 
Asistieron algunos miembros del Grupo Joven de 
nuestra Hermandad y miembros de la Junta de Go-
bierno.



/38/

- 24-26 de febrero de 2023. Triduo en honor de 
Nuestro Divino Redentor Jesús Cautivo en el aban-
dono de sus discípulos. Presidirá el culto el Rvdo. 
D. Luis María Salazar García (párroco de San Félix 
de Valois). El domingo día 26, al término de los ofi-
cios, la Banda de CC. y TT. Stmo. Cristo de la Expi-
ración de Jaén dará una oración-musical en el que 
estrenó la composición de D. Manuel Cabrera de la 
Torre “Cautivo entre Olivares”.

- 25 de febrero de 2023. Igualá del paso de 
Nuestro Divino Redentor Jesús Cautivo en el aban-
dono de sus discípulos.

- 27 de febrero de 2023. Cambio de vestimenta 
para el periodo cuaresmal de Nuestro Divino Re-

dentor Jesús Cautivo en el abandono de sus dis-
cípulos. Este lunes, en un acto singular y que es la 
primera vez que sucede, se realizó la Adoración al 
Santísimo Sacramento del Altar con la imagen en 
el Altar Mayor de Nuestro Divino Redentor Jesús 
Cautivo en el abandono de sus discípulos.

- 2 de marzo de 2023. Primer día de ensayo del 
paso de Nuestro Divino Redentor Jesús Cautivo en 
el abandono de sus discípulos Como cada año la 
asistencia de costaleros fue masiva y a satisfac-
ción de todos.

- 3 de marzo de 2023. Nuestro Hermano Mayor, D. 
Jesús de Torres Artiga, fue entrevistado en el progra-
ma “Luz de Pasión” que emitió 7TV. Como se puede 
comprobar fue una entrevista muy completa sobre 
el sentir de nuestra Hermandad y los preparativos y 
quehaceres con vista al Miércoles Santo. Se emitió 
el reportaje, realizado por dicha cadena, a nuestra 
venerada imagen en el que se plasmó la belleza y 
grandiosidad que transmite Nuestro Divino Redentor 
Jesús Cautivo en el abandono de sus discípulos.

- 4 de marzo de 2023. La tarde noche de este día 
fue muy completa y todo un éxito. En primer lugar 
con la presentación por parte de nuestra hermana 
Dña. Almudena Artero López, del boletín anual de 
la Hermandad “Cautivo” en su edición número 13. 
Su exposición, con una retórica espléndida, captó 
el interés de toda la sala, que estaba al completo. 
También se premió al ganador del X concurso fo-
tográfico convocado por nuestra Hermandad y que 
recayó en D. Miguel Ángel Pérez Cañada. La foto 
ganadora expresa el deseo que todos los cofrades 
llevaban esperando mucho tiempo, la salida por 
primera vez de María Santísima de la Trinidad. Por 
último Dña. María Piedra Trillo, por ausencia de D. 
José Gutiérrez Aragón, presentó el cartel “Gloria 
Tibi Trinitas 2023”.
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- 5 de marzo de 2023. Retiro de cuaresma 
2023 con el lema “Ponte la armadura de Dios”. En 
el Centro Siloé celebramos el retiro con una nume-
rosa asistencia, además de miembros de nuestra 
Hermandad, de distintos grupos de la parroquia y 
feligreses, con la dirección espiritual de nuestro 
párroco D. Francisco Carrasco y de D. Luis Maria 
Salazar, párroco de San Félix de Valois. Fue un día 
que a todos, de una manera u otra, nos acercó aún 
más a la pasión, muerte y resurrección de Jesús.

- 11 de marzo de 2023. D. Francisco Antonio 
Carrasco Cuadros fue el pregonero de nuestra 
Hermandad Penitencial y Cofradía de Nuestro Divi-
no Redentor Jesús Cautivo en el abandono de sus 
discípulos, María Santísima de la Trinidad y Santa 
Isabel de Portugal. El pregón, que lo dedicó a su 
madre ausente, estuvo cargado de simbolismo y 
de detalles vividos en la Cofradía desde sus inicios. 
Presentó un himno, cantado por Dña. María Piedra, 
Vocal de Cultos, dedicado a María Santísima de la 
Trinidad. Al final tuvo palabras de reconocimiento a 
cada uno de los que componen la Junta de Gobier-
no a la vez que recordó a hermanos que formaron 
parte de la misma en tiempos pasados.

- 17 de marzo de 2023. Se reciben los nuevos 
candelabros cimbreantes del paso de Nuestro Di-
vino Redentor Jesús Cautivo en el abandono de 
sus discípulos, obra realizada por el tallista D. Ju-
lian Sánchez.

- 23-25 de marzo de 2023. Se procedió al repar-
to de las papeletas de sitio para la procesión del 
Miércoles Santo 2023.

- 26 de marzo de 2023. Pregón de la Semana 
Santa de Jaén 2023 a cargo de D. Antonio Mesa 
Jiménez, celebrado en el teatro Infanta Leonor a 
las 12 de la mañana.

- 1 de abril de 2023. Vía Crucis con Nuestro Divi-
no Redentor Jesús Cautivo en el abandono de sus 
discípulos por las calles del barrio de Santa Isabel. 
se celebró la Eucaristía en la Plaza de Villalobos. Al 
término del mismo se realizó la entronización de 
nuestro Titular.

- 2 de abril de 2023. Dimos la venia en carrera 
oficial a la Cofradía de la Oración en el Huerto y Ma-
ría Santísima de los Desamparados, de la Congre-
gación de la Santa Vera Cruz.

- 5 de abril de 2023. Miércoles Santo, día impor-
tante en el curso cofrade para nuestra Hermandad. 
Se ha podido realizar la Estación de Penitencia con 
toda normalidad y fue un día en el que hemos podi-
do vivir momentos muy especiales para cada uno 
de los hermanos. El Diario Jaén publicó un artículo 
“Santa Isabel vive al son de su Cautivo”. En él ex-
presó la Solemnidad de la Procesión con motivo del 
X Aniversario de nuestra Hermandad.

- 28 de abril de 2023. Convocatoria del Cabildo 
General en el que se dio conocimiento a todos los 
hermanos del estado de cuentas de la Hermandad, 
así como informe del Hermano Mayor.
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- Iniciamos el mes de mayo, mes de María, 
nuestra Madre del Cielo en la advocación de María 
Santísima de la Trinidad. En ella ponemos nuestra 
mirada y nuestros corazones saltarán de alegría en 
cada momento del día que nos viene a la mente. 
¡Viva María, la Madre de Dios!.

- 19 -20 de mayo de 2023. Jornada de Forma-
ción en Almodóvar del Campo (Ciudad Real), pro-
movida por la Confraternidad de Hermandades y 
Cofradías Trinitarias. Fue una jornada intensa en la 
que participaron integrantes de nuestra Herman-
dad: Jesús de Torres, Guillermo Gómez, Antonio 
Raez y Berta Fernández.

- 27-28 de mayo de 2023. Peregrinación a la 
Virgen de la Cabeza, promovida por D. Francisco 
Carrasco, párroco de Santa Isabel. Asistió un nu-
trido grupo de nuestra hermandad encabezado por 
nuestro Hermano Mayor D.Jesús de Torres.

- 2  al  4 de junio de 2023. Triduo de María San-
tísima de la Trinidad, titular de nuestra Hermandad 
en el que estuvieron presentes el Presidente de la 
Agrupación de Cofradías y Hermandades de Jaén, 
así como otras Hermandades de Pasión de Jaén ca-

pital. Cada uno de los días se inicia con el rezo del 
Santo Rosario, seguido de la celebración de la Euca-
ristía y finalizando con la exposición del Santísimo 
Sacramento del Altar.

Durante la celebración del Triduo, tuvo lugar el jura-
mento de varios hermanos para adquirir la condición  
de pleno derecho, con la imposición de la medalla de 
la Hermandad; así como el juramento de nuestro her-
mano D. Manuel Jesús Sánchez Martínez de Pisón, 
como Fabricano Mayor de la Hermandad.

- El día 4, antes de la celebración de los cultos, 
se procede a la firma del contrato con la Asocia-
ción Musical Cultural “Lázaro Rueda” que  acompa-
ñará el paso de palio de María Santísima de la Trini-
dad el próximo año.

- Los días 4 y 5 se expuso en devoto besama-
nos María Santísima de la Trinidad para todos los 
hermanos y feligreses de Santa Isabel. El día 5 
asistieron al devoto besamanos los alumnos del 
Colegio Sagrado Corazón de Jaén.

- 17 de junio de 2023. D. Francisco Carrasco, 
párroco de Santa Isabel comunicó a toda la feligre-
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sía de Santa Isabel su cambio de destino a la zona 
de Sierra Mágina (Albanchez, Torres, Garciez, Las 
Escuelas y Jimena). En esta nueva misión estará 
acompañado por otro sacerdote, D. Jesús Llopis. 
Que Dios le dé fortaleza para esta nueva misión 
que el Obispo ha puesto en él.

- 21 de junio de 2023. Donación anónima de una 
preciosa diadema para María Santísima de la Trini-
dad.

- 30 de junio de 2023. Mesa redonda con el 
lema “El Nazareno”, celebrada a las 20,30 h. en el 
salón de actos del Colegio Sagrado Corazón, en la 
misma participaron como ponentes:  D. Francisco 
José Cubero Sola, D. Vicente Izquierdo Cañada, D. 
Manuel Jesús Sánchez Martínez de Pisón, y D. Joa-
quín Fernández Reyes (ausente por motivos perso-
nales).

- 1 y 2 de julio de 2023. Con motivo del X Aniver-
sario de la Erección Canónica de la Hermandad, uno 
de los actos fue la realización de  una exposición en 
el salón de actos del Colegio Sagrado Corazón de en-
seres y documentación de la Hermandad en los que 
se refleja la trayectoria de estos últimos diez años.

- 4 de julio de 2023. Festividad de Santa Isabel 
de Portugal, titular de nuestra Hermandad. Comen-
zamos el día 18 de junio con la igualá de costaleros 
que portarían a la Santa. El día 1 de julio a las 20,30 
h. se inicia la procesión por las calles del barrio de 
Santa Isabel. Finalizamos la festividad con Eucaris-
tía Solemne el día 4 de julio a las 20 h. en la Iglesia 
Parroquial de Santa Isabel.

- 27 de agosto de 2023. Con motivo del tras-
lado, por parte del Sr. Obispo, de nuestro párroco 
D. Francisco Carrasco Cuadros para continuar su 
ministerio en otras feligresías de la provincia, se 
celebró una Eucaristía de acción de gracias y des-
pedida. Al terminar los cultos fue bendecida una 
diadema para María Santísima de la Trinidad dona-
da por un devoto cofrade.

Dentro de las actividades lúdicas celebradas por 
nuestra Hermandad destacamos cuatro: La Feria 
de San Lucas, La Festividad de Santa Catalina, la 
Festividad de San Antón y Las Cruces de Mayo. 
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En todas ellas hubo gran participación de perso-
nas llegadas de todo Jaén, e incluso de otras pro-
vincias de España.

- 25 de marzo de 2023. El Grupo Joven de la 
Hermandad Penitencial de Nuestro Divino Reden-
tor Jesús Cautivo en el abandono de sus discípu-
los, María Santísima de la Trinidad y Santa Isabel de 
Portugal, organizó un viaje a Sevilla para visitar las 
Hermandades hispalenses que estaban ultimando 
los preparativos de sus pasos procesionales para 
la inminente Semana Santa.

- 5 al 7 de mayo de 2023. Celebración de las 
Cruces de Mayo en Jaén, con procesiones infan-
tiles y gymkhana en el patio del Colegio Sagrado 

Corazón de Jesús. Unos días de convivencia en los 
que disfrutamos de una buena barra con alimentos 
típicos de estos festejos, de los feligreses y de los 
amigos del Barrio de Santa Isabel.

- Por último, y no menos importante, fue la parti-
cipación de la Hermandad en colaboraciones como 
la recogida de alimentos y productos de higiene 
que con el lema “Rellena la Cesta” a beneficio de 
Cáritas”. También colaboramos con la Asociación 
“Pídeme la Luna” con la venta de libros cuyo benefi-
cio va destinado íntegramente a dicha asociación.

¡Que Dios os bendiga!
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VOCALÍA DE FORMACIÓN
BERTA MARÍA FERNÁNDEZ JIMÉNEZ

En este año, numerosos han sido los encuen-
tros de formación en los que nuestra Hermandad ha 
participado y también organizado:

Casi mensual ha sido la FORMACIÓN ONLINE 
PERMANENTE DE LA FAMILIA TRINITARIA. Señalan-
do algunas de estas reuniones, podemos destacar 
la formación para la Asamblea Intertrinitaria, a cargo 
del Padre Fray Antonio Aurelio Fernández, en el mes 
de enero. En febrero, el Padre Fray Koldo Alzola nos 
mostró la situación de S.I.T. España. Y en marzo, el Pa-
dre Fray Giovanni Savina nos habló de las Trinitarias 
de Roma.

También en febrero, enmarcado en el ciclo de 
charlas programadas con motivo del X ANIVERSARIO 
FUNDACIONAL DE LA HERMANDAD, disfrutamos, 

gracias a D. Javier León Cruz, graduado en Geografía 
e Historia por la Universidad de Jaén y Vice-Hermano 
Mayor de nuestra Hermandad, de una muy interesan-
te ponencia sobre la  Historia de la Orden Trinitaria.

Se organizó por la Hermandad una formación 
dirigida a los nazarenos unos días antes de la salida 
procesional. Se trataron temas como el significado 
de nuestro traje de estatutos, instrucciones y nor-
mas de participación en la Estación de Penitencia. 

En Almodóvar del Campo, con motivo del Año 
Avilista de San Juan de Ávila, el día 20 de marzo, la 
CONFRATERNIDAD DE HERMANDADES TRINITARIAS 
nos ofreció una jornada de convivencia y formación 
Trinitaria.

El día 20 de junio, con motivo del X ANIVERSA-
RIO FUNDACIONAL, se  organizó una mesa redonda 
que tenía como tema principal “EL NAZARENO”. Par-
ticiparon D. Fº José Cubero Sola, D. Vicente Izquierdo 
Cañada, D. Manuel J. Sánchez Martínez de Pisón y D. 
Joaquín Fernández Reyes (ausente por motivos per-
sonales).

En noviembre la Hermandad vivió uno de los 
eventos más importantes de su historia, el XXI EN-
CUENTRO NACIONAL DE HERMANDADES Y COFRA-
DÍAS TRINITARIAS. Un fin de semana cargado de 
emociones y reencuentros con la familia Trinitaria.

La primera actividad de formación Cátedra Pa-
dre Fray Isidoro Hernández “El convento de los Trini-



/54/

tarios de Jaén y Fray Antonio de la Bella, redentor 
de Cervantes”, estuvo a cargo del Rvdo. Padre Fray 
Pedro Aliaga Asensio, Ministro de la Provincia del Es-
píritu Santo .

Por la tarde, en el Hospital San Juan de Dios, 
la segunda charla formativa de este encuentro fue 
la ponencia con título  “La misión redentora hoy”, a 
cargo del Padre Fray Antonio Jiménez, de Prolibertas 
y D. Manuel Miguel Artiach Escauriaza, de S.I.T.

Por último y para terminar, asistimos al  IX EN-

CUENTRO DE CAMARERAS DE COFRADÍAS Y HER-
MANDADES.

En la tarde del domingo 12 de noviembre se 
celebró el IX Encuentro de Camareras de Cofradías y 
Hermandades de la ciudad de Jaén. Este año la Co-
fradía de la Clemencia actuó como anfitriona, en la 
Parroquia de La Magdalena, donde una representa-
ción del cuerpo de camareras de nuestra Hermandad 
participó en la misma. Pudimos asistir a una ponencia 
titulada “El arte de vestir de la Madre de Dios”, ofre-
cida por D. Antonio de Padua Villar Moreno.

https://www.facebook.com/photo/?fbid=725736169591746&set=pcb.725736209591742&__cft__%5b0%5d=AZWagUyyZPGvkarirTT9aVksZ0tdzSZf4WqtfCRkdsmH7KG9C8MS7mLw4c1GdCJxorlSLNeaMAqiXwxeNgxGXavMHu_YpcNiwnVKZaq2SJR0E8T2Qlh9fMZdqVqx1phXTYqMK0jBaSWbAdaqC0OVBDbh88d2xcV-oolkEOEJopipGBA8KnJqZWqvoxLEXiMxG2I&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=725736169591746&set=pcb.725736209591742&__cft__%5b0%5d=AZWagUyyZPGvkarirTT9aVksZ0tdzSZf4WqtfCRkdsmH7KG9C8MS7mLw4c1GdCJxorlSLNeaMAqiXwxeNgxGXavMHu_YpcNiwnVKZaq2SJR0E8T2Qlh9fMZdqVqx1phXTYqMK0jBaSWbAdaqC0OVBDbh88d2xcV-oolkEOEJopipGBA8KnJqZWqvoxLEXiMxG2I&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=725736169591746&set=pcb.725736209591742&__cft__%5b0%5d=AZWagUyyZPGvkarirTT9aVksZ0tdzSZf4WqtfCRkdsmH7KG9C8MS7mLw4c1GdCJxorlSLNeaMAqiXwxeNgxGXavMHu_YpcNiwnVKZaq2SJR0E8T2Qlh9fMZdqVqx1phXTYqMK0jBaSWbAdaqC0OVBDbh88d2xcV-oolkEOEJopipGBA8KnJqZWqvoxLEXiMxG2I&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=725736169591746&set=pcb.725736209591742&__cft__%5b0%5d=AZWagUyyZPGvkarirTT9aVksZ0tdzSZf4WqtfCRkdsmH7KG9C8MS7mLw4c1GdCJxorlSLNeaMAqiXwxeNgxGXavMHu_YpcNiwnVKZaq2SJR0E8T2Qlh9fMZdqVqx1phXTYqMK0jBaSWbAdaqC0OVBDbh88d2xcV-oolkEOEJopipGBA8KnJqZWqvoxLEXiMxG2I&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=725736169591746&set=pcb.725736209591742&__cft__%5b0%5d=AZWagUyyZPGvkarirTT9aVksZ0tdzSZf4WqtfCRkdsmH7KG9C8MS7mLw4c1GdCJxorlSLNeaMAqiXwxeNgxGXavMHu_YpcNiwnVKZaq2SJR0E8T2Qlh9fMZdqVqx1phXTYqMK0jBaSWbAdaqC0OVBDbh88d2xcV-oolkEOEJopipGBA8KnJqZWqvoxLEXiMxG2I&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=725736169591746&set=pcb.725736209591742&__cft__%5b0%5d=AZWagUyyZPGvkarirTT9aVksZ0tdzSZf4WqtfCRkdsmH7KG9C8MS7mLw4c1GdCJxorlSLNeaMAqiXwxeNgxGXavMHu_YpcNiwnVKZaq2SJR0E8T2Qlh9fMZdqVqx1phXTYqMK0jBaSWbAdaqC0OVBDbh88d2xcV-oolkEOEJopipGBA8KnJqZWqvoxLEXiMxG2I&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=725736169591746&set=pcb.725736209591742&__cft__%5b0%5d=AZWagUyyZPGvkarirTT9aVksZ0tdzSZf4WqtfCRkdsmH7KG9C8MS7mLw4c1GdCJxorlSLNeaMAqiXwxeNgxGXavMHu_YpcNiwnVKZaq2SJR0E8T2Qlh9fMZdqVqx1phXTYqMK0jBaSWbAdaqC0OVBDbh88d2xcV-oolkEOEJopipGBA8KnJqZWqvoxLEXiMxG2I&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=725736169591746&set=pcb.725736209591742&__cft__%5b0%5d=AZWagUyyZPGvkarirTT9aVksZ0tdzSZf4WqtfCRkdsmH7KG9C8MS7mLw4c1GdCJxorlSLNeaMAqiXwxeNgxGXavMHu_YpcNiwnVKZaq2SJR0E8T2Qlh9fMZdqVqx1phXTYqMK0jBaSWbAdaqC0OVBDbh88d2xcV-oolkEOEJopipGBA8KnJqZWqvoxLEXiMxG2I&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=725736169591746&set=pcb.725736209591742&__cft__%5b0%5d=AZWagUyyZPGvkarirTT9aVksZ0tdzSZf4WqtfCRkdsmH7KG9C8MS7mLw4c1GdCJxorlSLNeaMAqiXwxeNgxGXavMHu_YpcNiwnVKZaq2SJR0E8T2Qlh9fMZdqVqx1phXTYqMK0jBaSWbAdaqC0OVBDbh88d2xcV-oolkEOEJopipGBA8KnJqZWqvoxLEXiMxG2I&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=725736169591746&set=pcb.725736209591742&__cft__%5b0%5d=AZWagUyyZPGvkarirTT9aVksZ0tdzSZf4WqtfCRkdsmH7KG9C8MS7mLw4c1GdCJxorlSLNeaMAqiXwxeNgxGXavMHu_YpcNiwnVKZaq2SJR0E8T2Qlh9fMZdqVqx1phXTYqMK0jBaSWbAdaqC0OVBDbh88d2xcV-oolkEOEJopipGBA8KnJqZWqvoxLEXiMxG2I&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=725736169591746&set=pcb.725736209591742&__cft__%5b0%5d=AZWagUyyZPGvkarirTT9aVksZ0tdzSZf4WqtfCRkdsmH7KG9C8MS7mLw4c1GdCJxorlSLNeaMAqiXwxeNgxGXavMHu_YpcNiwnVKZaq2SJR0E8T2Qlh9fMZdqVqx1phXTYqMK0jBaSWbAdaqC0OVBDbh88d2xcV-oolkEOEJopipGBA8KnJqZWqvoxLEXiMxG2I&__tn__=*bH-R
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El culto al Santísimo Sacramento es una expre-
sión de devoción y adoración hacia la presencia real de 
Jesucristo en la Eucaristía, fomentando así una pro-
funda relación espiritual con Dios a través de la adora-
ción y la oración centrada en este sacramento.

El origen del culto al Santísimo Sacramento 
se encuentra en la celebración de la Eucaristía en el 
contexto del cristianismo primitivo. La práctica de ce-
lebrar la Eucaristía, que conmemora la Última Cena de 
Jesucristo con sus discípulos, se remonta a los tiem-
pos apostólicos. En el relato bíblico de la Última Cena, 
Jesús instituyó la Eucaristía, pidiendo a sus seguido-

res que partieran el pan y bebieran el vino en memoria 
de Él. A lo largo de los siglos el culto al Santísimo Sa-
cramento ha sido moldeado por el desarrollo litúrgico, 
la formulación de doctrinas en concilios ecuménicos y 
la devoción piadosa de los fieles. La Fiesta del Corpus 
Christi, establecida en el siglo XIII, se convirtió en una 
celebración clave del Santísimo Sacramento, propor-
cionando un momento especial para la adoración pú-
blica y procesiones en honor a la Eucaristía. A través 
de esta y otras prácticas litúrgicas, el culto al Santísi-
mo Sacramento se ha arraigado en la vida espiritual de 
la Iglesia Católica.

Además de la celebración de la Misa y como 
otras formas de culto, en algunas ocasiones, se lleva 
a cabo la Adoración Eucarística, esto implica expo-
ner el Santísimo Sacramento, generalmente en una 
custodia u ostensorio, para que los fieles lo adoren y 
oren en su presencia fuera del contexto de la misa. 
También en ciertas festividades o eventos especia-
les se realizan procesiones eucarísticas en las que el 
Santísimo Sacramento procesiona, dentro o fuera de 
la iglesia, mientras los fieles lo acompañan con cantos 
y oraciones. Otra forma de culto en  eventos litúrgicos 
significativos como la Semana Santa son las vigilias 
eucarísticas, estas vigilias pueden involucrar períodos 
prolongados de adoración al Santísimo Sacramento, a 
menudo acompañados por lecturas bíblicas, cantos y 
momentos de silencio.  Además de las prácticas litúr-
gicas, el culto al Santísimo Sacramento también inclu-
ye la devoción personal y comunitaria, los fieles son 
alentados a buscar momentos de oración y reflexión 
ante el Santísimo Sacramento, ya sea durante la Ado-
ración Eucarística formal o durante visitas personales 

CULTO AL SANTÍSIMO SACRAMENTO
MARÍA PIEDRA TRILLO
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a la iglesia donde se guarda el Santísimo Sacramento 
en el sagrario.

El culto al Santísimo Sacramento es una expre-
sión de veneración y adoración hacia lo que se consi-
dera el mayor regalo que Jesús dejó a sus seguidores. 
Adorar el Santísimo Sacramento es una forma de reco-
nocer la grandeza de la presencia divina en la vida de 
los creyentes y rendir homenaje a la divinidad de Jesu-
cristo. Durante la adoración, los fieles pueden presen-
tar sus preocupaciones, agradecimientos y peticio-
nes directamente a Jesús presente en la Eucaristía. 
Además, se considera una fuente de fortalecimiento 
espiritual para los fieles, ofreciendo un tiempo y un es-
pacio para la oración personal y la conexión directa con 
Dios. 

Nuestra Hermandad y Cofradía se pone al ser-
vicio de la Iglesia de Santa Isabel  colaborando, cada 
lunes, en lo que se ha denominado EXPERIENCIA DE-
BIR, un espacio donde acercarse y adorar al Santísimo 
Sacramento. También tenemos, en algunos de nues-

tros cultos, momentos de Adoración  con la Exposi-
ción al Santísimo durante los Triduos en honor a nues-
tros titulares, así como también en la Festividad del 
Señor. En estos casos, la Adoración al Santísimo  se 
da en el contexto de una prolongación de la celebra-
ción de la Eucaristía, siendo un momento privilegiado 
de encuentro con el Señor a través de la oración, las 
Sagradas Escrituras, el canto y el silencio. A través de 
estos recursos nos ayudamos  a entrar en un encuen-
tro íntimo y comunitario con el Señor. La mezcla de los 
cantos con el silencio va produciendo ese ambiente 
común y al mismo tiempo personal de encuentro con 
Jesucristo, verdaderamente presente en la Eucaristía.

En resumen, el culto al Santísimo Sacramento 
es una práctica que busca profundizar la conexión per-
sonal con Dios a través de la adoración a la presencia 
real de Cristo en la Eucaristía. Es una manifestación de 
la fe católica que brinda consuelo espiritual, fortaleci-
miento y un recordatorio constante de la importancia 
de la Eucaristía en la vida de los creyentes.
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El pasado año concluimos con las actividades 
programadas para conmemorar el X Aniversario de la 
Erección Canónica de la Hermandad con una exposi-
ción que recorría nuestra corta pero intensa historia. 
Puede parecer un poco pretencioso organizar una 
exposición para celebrar diez años de historia si la 
enfocamos exclusivamente desde la perspectiva pa-
trimonial, pero queríamos que la exposición mostrara 
también la esencia, el trabajo y la vida que ha hecho 
crecer a Nuestra Hermandad desde que recibimos el 
nombramiento de Hermandad, erigida canónicamen-
te por el obispo emérito D. Ramón del Hoyo en el año 
2012, hasta hoy. 

Evidentemente, una Hermandad se forja en tor-
no a sus titulares, trabaja por y para ellos. Ellos nos 
convocan a todos de una u otra manera y a partir de 
ahí la convivencia entre los convocados forma un en-

tretejido que crece y tiene unos resultados, tanto en 
la vertiente espiritual, como la fraternal y la material. El 
día a día, el trabajo codo con codo, la oración ante Ellos 
nos hace Hermandad y eso es lo que quisimos mos-
trar, los frutos de estos diez años de vida. 

Era importante que ellos estuvieran presentes 
en la exposición y no encontramos mejor manera que 
mostrar en ella los bustos originales que modeló D. 
Francisco Romero Zafra para dar forma a la idea que 
le transmitió en su día el grupo parroquial. Los bustos 
de barro son el origen de la talla y en ellos se ve toda 
la fuerza que Nuestros Titulares tienen al acercarnos 
a orar ante Ellos. Desde estas líneas queremos agra-
decer a D. Francisco Romero la cesión de los bustos 
para esta exposición, sin duda, una ocasión única para 
poder ver el origen de Nuestra Hermandad. 

En la exposición mostramos material gráfico 
muy variado, desde el documento original del nombra-
miento como Hermandad, nombramientos de Herma-
nos mayores, prensa en la que hemos aparecido, toda 
la cartelería que hemos ido adquiriendo, todas las es-
tampas que hasta la fecha se han editado, diseños ori-
ginales de proyectos… También pudimos contemplar 
parte de los proyectos que han sido motivo de las ilu-
siones y de los principales esfuerzos económicos que 
hemos tenido durante estos diez años. 

Podemos resaltar los elementos expuestos 
agrupados en temáticas. 

CORONACIÓN LITÚRGICA DE MARÍA SANTÍSIMA DE 
LA TRINIDAD

Pudimos contemplar la única presea que tiene 
María Santísima de la Trinidad. No tiene un gran valor 

UNA DÉCADA DE HERMANDAD
ALFONSO ARTERO SÁNCHEZ-REBATO



/59/

material, pero fue una adquisición muy deseada ya 
que desde la bendición de nuestra titular mariana en 
2009 Ella no dispuso de corona. Fue en 2016 cuando 
se consiguió adquirir una. También se pudo contemplar 
la tiara de flores que lució María Santísima de la Trini-
dad durante el acto de coronación litúrgica antes que 
D. Francisco Carrasco le impusiera la corona. 

PASO PROCESIONAL DE JESÚS CAUTIVO

 Sin duda el proyecto que ha marcado la prime-
ra etapa de estos diez años. Pudimos contemplar el 
dibujo original del proyecto y uno de los candelabros 
cimbreantes que se estrenaron en 2023.

PASO DE PALIO DE MARÍA SANTÍSIMA DE LA TRINIDAD

 Este lo podemos englobar en los últimos cinco 
años. El proyecto se presentó en 2018. Pudimos con-
templar los dibujos originales de la orfebrería que realizó 
D. Alberto Quirós y de los diseños del bordado que dibujó 
D. Javier García. Físicamente se expusieron candeleros, 
jarras y llamador del palio. Así como la Gloria del techo de 
palio, pintada por D. Francisco Carrillo.   

PIEZAS DEL LIBRO DE REGLAS

 Aunque este proyecto está en ejecución, creí-
mos que por su importancia merecía la pena mostrar 
los elementos que lo van a formar. Escudo de la Her-
mandad ejecutado por D. Alberto Quirós y dibujos a lá-
piz realizados por D. Jesús Caballero.

CARTELERÍA

 Toda la cartería que hasta la fecha ha adquirido 
la Hermandad. Desde 2016 hasta 2023.

● GLORIA TIBI TRINITAS 2016, realizado por D. Fran-
cisco Carrillo Rodríguez.

● GLORIA TIBI TRINITAS 2017, realizado por D. Alber-
to Carrillo Rodríguez.

●  GLORIA TIBI TRINITAS 2018, realizado por D. Je-
sús Caballero Caballero

● X ANIVERSARIO BENDICIÓN MARÍA SANTÍSIMA 
DE LA TRINIDAD 2018, realizado por D. José Luis 
Guerrero Fernández.
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● GLORIA TIBI TRINITAS 2019, realizado por D. Ma-
nuel Caliani Santos.

● GLORIA TIBI TRINITAS 2020, realizado por Dña. 
María Tapia Quesada.

●  GLORIA TIBI TRINITAS 2021, realizado por D. Feli-
pe Utrera García.

● GLORIA TIBI TRINITAS 2022, realizado por D. José 
Carlos Gil Torres.

● X ANIVERSARIO BENDICIÓN JESÚS CAUTIVO 
2022, realizado por Dña. Carmen Bernal Huma-
nes.

● GLORIA TIBI TRINITAS 2023, realizado por D. Pepi-
llo Gutiérrez Aragón.

HERMANDAD

 En la exposición pudimos ver un video que se 
ha editado para esta exposición. En él se pueden vi-
sualizar multitud de fotografías que recorren estos 
diez años de historia. Incluimos en este artículo un có-
digo QR para que podáis verlo si no pudisteis hacerlo 
durante la exposición.
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ASOCIACIÓN CULTURAL MUSICAL
“LÁZARO RUEDA”
MANUEL JESÚS SÁNCHEZ MARTÍNEZ DE PISÓN

Estimados hermanos en Cristo y María, ha lle-
gado el momento de realizar un breve repaso sobre 
la historia de la formación musical que este ansiado 
Miércoles Santo rezará con sus sones tras el paso de 
María Santísima de la Trinidad.

Tenemos que remontarnos a finales del siglo 
XIX para hablar de la banda de música de la vecina lo-

calidad de Los Villares, dirigida en esta fecha por Láza-
ro Rueda Medina, herrero de profesión y un gran apa-
sionado de la cultura musical. 

 Fue su hijo Lázaro Rueda Anguita el que susti-
tuyó a su padre en la dirección en la banda de música 
en 1929, teniendo que abandonar su localidad natal 
para seguir ampliando sus conocimientos musicales, 
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accediendo por oposición al Cuerpo Nacional de Direc-
tores de Bandas de Música Civiles.

 Desde su marcha a mediados del siglo XX, la lo-
calidad de Los Villares quedó sin banda de música y no 
es hasta noviembre de 2003 cuando un grupo de jóve-
nes decide fundar una asociación cultural musical, que 
llevaría por nombre A.C.M. Lázaro Rueda.

Desde su fundación en 2003, son varios músi-
cos los que han ostentado el cargo de director, des-
tacando la figura de D. Antonio Ferrús, D. Ildefonso 
Mariscal y el actual director D. Jorge Liébana Gallardo. 

 Es con él cuando comienzan a tener una nueva 
repercusión dentro del ámbito cofrade, siendo numero-
sas las hermandades que han solicitado sus servicios a 
lo largo de toda la geografía andaluza. Esto se debe prin-
cipalmente por la gran labor que están llevando a cabo, 
tales como asentar unos cimientos básicos y estables 
dentro de su escuela de música y banda de educandos.

Son numerosas las hermandades a las que han 
acompañado desde su fundación, destacando entre otras:

- Nuestro Padre Jesús y Virgen de los Dolores, en 
nuestro pueblo, con la Hermandad de Nuestro 
Padre Jesús Nazareno de la Pasión y María San-
tísima de los Dolores y Esperanza (Córdoba).

- Cofradía del Santísimo Cristo Atado a la Colum-
na y Virgen de las Lágrimas (Alcalá de Henares 
- Madrid).

- Cofradía de Nuestro Padre Jesús y María Santí-
sima de los Dolores (Garrucha - Almería).

- Cofradía de la Virgen de la Soledad (Baza - Granada).

- Cofradía de Santísimo Cristo de la Humildad y 
María Santísima de los Desamparados de Mar-
tos (Jaén).

- María Santísima de la Natividad de Jamilena 
(Jaén).

- Hermandad y Cofradía de Hermanos Nazarenos 
de Jesús Preso y Nuestra Señora del Rosario 
de Torredonjimeno (Jaén).

- Cofradía de Jesús en su entrada en Jerusalén, 
Nuestro padre Jesús Cautivo de las penas, Ma-
ría Santísima de la Esperanza y San Juan Evan-
gelista (Huelma - Jaén).

- Maria Santísima de la Victoria (Jaén).

Antes de finalizar, es destacable su brillante 
actuación tras el paso de María Santísima de la Cari-
dad y Consolación, a la que tuvieron el honor de acom-
pañar en su Rosario Extraordinario el pasado 10 de 
septiembre de 2023, por motivo de su XXV Aniversa-
rio fundacional.

Para esta Semana Santa 2024, podremos dis-
frutar de su calidad musical en la mañana del Domingo 
de Ramos, tras el paso de María Santísima de la Paz y 
como no podía ser de otra forma, tras el paso de palio 
de María Santísima de la Trinidad en la tarde del Miér-
coles Santo.

Que nuestro Divino Redentor Jesús Cautivo y 
María Santísima de la Trinidad los protejan y nos permi-
tan disfrutar de su divino arte durante muchos años.



/63/

María se levantó y partió sin demora. 

Y nosotros la imitamos cuando un 31 de julio sali-
mos desde Jaén camino a Lisboa al encuentro del Papa.

¿QUÉ ES LA JMJ?

Cada 2, 3 o 4 años, se celebra un encuentro mun-
dial de jóvenes con el Santo Pontífice, conocido como 
JMJ (Jornada Mundial de la Juventud). Este evento tiene 
como principal objetivo proporcionar a toda la juventud 
participante un encuentro personal con Cristo y promo-
ver la paz y unidad entre todas las naciones.

¿QUÉ HEMOS HECHO EN LA JMJ?

La ciudad elegida para esta edición fue Lisboa, 
en la que se concentraron más de un millón y medio de 
fieles, de los cuales cien mil eran españoles, siendo la 
nuestra la nación con mayor participación en este even-
to. Entre todos ellos, nos encontrábamos seis feligreses 
de Santa Isabel junto a nuestro hasta entonces párroco 
D. Francisco Carrasco.

Debido a que Lisboa no tenía la capacidad para 
alojar a todos los peregrinos, las ciudades de los alrede-
dores nos acogieron y la Diócesis de Jaén tuvo la suerte 
de hospedarse en Cascais. Durante los primeros días, 
los previos a los actos centrales, celebrábamos por las 
mañanas los encuentros Rise Up, unas catequesis en los 
que todos los españoles residentes en esta ciudad cos-
tera reflexionamos acerca de la ecología integral, la amis-
tad social y la Misericordia, temas de suma importancia 
para el Papa Francisco. Ya por la tarde, nos dirigíamos a la 
capital lusa a disfrutar de las diferentes actividades que 
se organizaban, como adoraciones, conciertos o visitas 
culturales.

Los actos centrales de la JMJ ocuparon los úl-
timos 4 días de nuestra experiencia. Estos actos con-
sistieron en una Acogida de Bienvenida, el rezo de un 
Vía-Crucis muy especial, con actuaciones musicales, 
teatrales y contando con los relatos de experiencias per-
sonales de algunos participantes para servirnos de re-
flexión, una Vigilia en la que, todos los peregrinos unidos 
adoramos al Santísimo y la Misa de Despedida y Acción 
de Gracias, en la que el Pontífice anunció a Seúl como la 
ciudad que acogerá la siguiente JMJ en 2027.

¿QUÉ SIGNIFICÓ PARA MÍ LA JMJ?

Ustedes no están aquí por casualidad. El Señor los 
llamó, no solo en estos días, sino desde el comienzo de 
sus vidas. Él los llamó por sus nombres. (Papa Francisco, 
Ceremonia de Acogida, 3 de agosto de 2023).

JMJ LISBOA 2023
ALMUDENA ARTERO LÓPEZ



/64/

Sinceramente, no sabía qué esperar de esta JMJ. 
¿Qué iba a encontrarme? ¿Sería una experiencia prove-
chosa? ¿Me arrepentiría? 

A pesar de esto, la sensación de que podría mar-
car un antes y un después en mí me animaba a vivir esta 
experiencia.

En la barca de la Iglesia tiene que haber lugar 
para todos: todos los bautizados están llamados a su-
bir en ella y a echar las redes, comprometiéndose per-
sonalmente en el anuncio del Evangelio. Y no olviden 
estas palabras: todos, todos, todos. En la Iglesia hay 
un lugar para todos. (Papa Francisco, Ceremonia de 
Acogida, 3 de agosto de 2023).

Lo primero que llamó mi atención nada más pisar 
Lisboa fue la diversidad. Encontrarte entre tantas perso-
nas, todas tan diferentes, es sobrecogedor. Realmente 
impresiona como, a pesar de utilizar distintas lenguas, 
tener distintas formas de vida y maneras de afrontarla, 
todos estábamos allí por un mismo motivo. El Papa nos 
había convocado. Él nos había llamado, aunque en ese 
momento quizás no fuera muy consciente. 

No nos volvemos luminosos cuando exhibimos 
una imagen perfecta, bien ordenada, bien acabada, no; 

ni tampoco si nos sentimos fuertes y exitosos, fuer-
tes y exitosos, pero no luminosos. Nos volvemos lumi-
nosos, brillamos cuando, aceptando a Jesús, apren-
demos a amar como Él. (Papa Francisco, Homilía de la 
Misa para la JMJ, 6 de agosto de 2023).

¡Cuánta luz había en Lisboa! Si faltaba agua, un 
desconocido te dejaba su botella. Si escaseaba la comi-
da, no te iba a faltar hueco en la mesa de alguien. Si las 
fuerzas fallaban, un nuevo amigo te ayudaba. Qué bonito 
ver que, aún en estos tiempos, queda misericordia en el 
hombre. Qué bonito ver que no solo somos hermanos de 
palabra, sino que nuestros actos lo demuestran.

Y qué suerte tuve de que me acompañaran perso-
nas con un brillo tan especial. Qué bonitos los lazos que 
allí se formaron. De todo lo que me ha brindado la JMJ, 
podría decir que lo mejor ha sido darme la oportunidad 
de conocer a la gente que he conocido. Sobre todo, mis 
compañeros de viaje, esas personas con las que he vivi-
do la experiencia al completo, desde que nos montamos 
en el autobús como simples conocidos hasta que, una 
semana después, nos despedíamos con emoción hasta 
la próxima vez que nos encontrásemos. Mis compañeros 
de la parroquia. Indudablemente, no hubiera sido lo mis-
mo sin ellos.
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La alegría es misionera. (Papa Francisco, Vigilia, 
5 de agosto de 2023).

Otra de las cosas que me sorprendieron grata-
mente de la JMJ fue el Papa. Jamás había oído unas pala-
bras tan verdaderas. El Mensaje que pronunciaba calaba 
profundamente y tocaba el corazón. ¡Cuánta sabiduría! 
¡Cuánto amor a Dios y al prójimo! Sus palabras eran prue-
ba de la alegría que él sentía de tener a Jesús a su lado y 
caminar con Él.

Él mismo nos animaba a compartir la alegría de la Pala-
bra con los demás, pues la fe es para compartirla, para anunciar-
la y celebrar que la única cosa gratis en nuestra vida es el amor 
de Jesús. (Papa Francisco, Vigilia, 5 de agosto de 2023).

Estrela (Vigilia, 5 de agosto de 2023, canción com-
puesta e interpretada por Carminho.)

 De toda esta semana, el momento que espiritual-
mente más disfruté fue la Vigilia. 

El día que se celebró esta Vigilia fue el más exigente 
físicamente. Después de estar media mañana caminando al 
sol para llegar al Parque Tejo, donde se celebraría, tuvimos 
que esperar la caída de la noche bajo el asfixiante sol de Por-
tugal. A base de agua y crema solar conseguimos sobrevivir a 
la jornada, no sin algunas complicaciones.

 Pero el momento llegó y el Santo Padre inició la Vigilia.

Más de un millón de personas atentas a sus pala-
bras. Recordando que, como cristianos, debemos llevar 
la Palabra por bandera tomando como ejemplo a María, 
que se levantó y partió sin demora. Y que el prójimo es lo 
que debe movernos: El único momento que es lícito para 
mirar a una persona de arriba abajo es para ayudar a le-
vantarse. (Papa Francisco, Vigilia, 5 de agosto de 2023).

Al fin, el Santísimo se presentó a nosotros. ¿Algu-
na vez habéis sentido un silencio absoluto? Uno de esos 
silencios que te erizan la piel y te mueven por dentro. 
Ante el Santísimo, esta fue nuestra respuesta. Solo fue 
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roto por la voz de Carminho, que con su canción acompa-
ñó nuestras oraciones y pensamientos.

Tu és a estrela que guia o meu coração

En este momento, en la oración, cuando todo co-
bra sentido, verdaderamente comprendí la grandeza de 
lo que había vivido durante toda esta semana.

Tu és a estrela que iluminou o meu chão

La belleza de la diversidad, de la solidaridad, de la 
amistad y la fe. La grandeza de Cristo.

És o sinal de que eu conduzo o destino

Sin saber cómo, Él me había llamado para estar allí.

Tu és a estrela, e eu sou o peregrino

Entonces entendí que mi camino como peregrina 
no había hecho más que empezar.

No tengan miedo (Papa Francisco)

Hace un año, ni siquiera sabía lo que era una JMJ. 
Ahora, puedo decir que a pesar de las complicaciones 
que tuvimos que afrontar, todo lo bueno que me llevé lo 
compensa con creces y no me arrepiento de la decisión 
que tomé. La JMJ ha sido una experiencia enriquecedora 
capaz de recargar las pilas de la fe y de recordarnos la 
infinitud del amor de Dios y su grandeza.

 Todos tendríamos que vivir esto una vez en nues-
tra vida.

 No tengas miedo.
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Las Siervas de los Pobres, Hijas del Sagrado Cora-
zón de Jesús, llegamos al Barrio Santa Isabel en el año 
1962, de la mano de D. José María García Barrios, que era 
el párroco en aquel momento. Nuestra labor en el barrio 
a lo largo de estos años es bien conocida por todos vo-
sotros, por lo que hoy os queremos presentar a nuestro 
fundador, el P. Joaquín Reina Castrillón S.J., que fue el 
instrumento de Dios para que nuestra presencia en este 
barrio y en el mundo fuera posible. 

El P. Joaquín Reina nació en Chiclana de la Frontera 
(Cádiz), el 27 de noviembre de 1902. Ingresó en la Com-
pañía de Jesús el 24 de septiembre de 1921. En el año 
1940 fue destinado a Almería. En esta ciudad recibe, en 
1942, la inspiración para fundar una Congregación dedi-
cada a llevar a los más pobres el conocimiento y el amor 
del Corazón de Jesús, así nace nuestra Congregación.  
Actualmente está abierto su proceso de beatificación,  
ya ha pasado a la fase romana. 

PADRE JOAQUÍN REINA.
FUNDADOR DE LA SIERVAS DE LOS POBRES
HERMANA ADELINA OTERO VALDÉS (SIERVA DE LOS POBRES)

Me gustaría destacar en este artículo su semblan-
za espiritual, tomada de la Cronología-biografía del P. An-
tonio Marín Cara, SJ. Estos rasgos de la vida de nuestro 
fundador, su modo concreto de acoger y vivir el carisma 
recibido, son para nosotras el espejo en el que nos mira-
mos porque definen (en palabras de S. Ignacio, nuestro 
patrono) nuestro modo de ser y de proceder.

“Hombre de oración profunda. De mirada clara y 
serena, transmitía en su mensaje mucha paz. Hombre 
de Dios. Hombre de vida interior muy intensa desde una 
enorme abnegación y mortificación. Son muchos los tes-
timonios que le recuerdan en sus largas horas de oración 
y visitas ante el Santísimo. 

Su incuestionable devoción mariana, vivida familiar-
mente desde su más tierna infancia, transmitida desde 
la vida familiar, especialmente por su madre y sus tías, y 
posteriormente, en toda su sencilla vida de piedad y apos-
tólica. Innumerables requerimientos y peticiones desde 
variados puntos de la geografía para oír sus reflexiones. 
Son cientos de charlas, actos litúrgicos marianos, triduos, 
novenas, predicadas y oficiadas. 

Gran humildad en todas sus decisiones. Pese a ese 
gran liderazgo con que muchas personas le recuerdan, 
siempre se alega también su humildad. Su saber aceptar 
desde el silencio interior los acontecimientos. Muchos 
hablan de que, pese a ese liderazgo en la predicación, la 
vida del P. Reina habría que contemplarla desde sus «si-
lencios». Más que por lo que hablaba por lo que «supo ca-
llar», especialmente tras los golpes anímicos y de deter-
minadas críticas tras su época de Almería, y la escisión de 
las Siervas de los Pobres tras el Capítulo de 1966. Sus ho-
ras de silencio arrodillado humildemente ante el Sagrario.
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Pura ascética ignaciana, gran austeridad de vida, 
de inspiración en toda su amplia etapa de formación 
jesuítica, en los Ejercicios Espirituales en las Constitu-
ciones y en su enorme vocación sacerdotal. Los testi-
monios personales y los archivos consultados hablan de 
los cientos y cientos de Ejercicios Espirituales dados en 
multitud de tandas en distintas épocas del año. 

Fervoroso amor al Sagrado Corazón de Jesús, 
como presencia de la «ternura de Dios en la historia de la 

humanidad». Y para él, especialmente visible en el rostro 
y el modo de vivir de los pobres. 

Sensibilidad hacia el mundo de los pobres y prefe-
rencia evangélica por ellos. Consecuencia de ello y de la 
enorme pobreza que vivenció en su primer destino en 
aquella Almería semidestruida por la Guerra Civil y la mi-
seria fue lo que le hizo dar el paso a la creación un grupo 
religioso o pía unión que le ayudase y colaborase en esa 
lucha contra los desastrosos momentos de posguerra. 

Trabajador constante en su vida apostólica y entre-
ga generosa a los demás. Liderazgo apostólico, espiritual 
y social para la acción... Admirador de aquella máxima ig-
naciana del «efecto multiplicador» que siempre intentó 
transmitir a las religiosas Siervas de los Pobres, sus prin-
cipales colaboradoras apostólicas, desde los primeros 
momentos de su fundación”.



/69/



/70/

HERMANOS CAUTIVOS
JOSÉ DOMINGO LANZAS MARTÍNEZ

El hermano de luz o nazareno debe ser aque-
lla persona que sigue a Jesús y que conecta con Él, 
a través de la penitencia, oculto bajo un antifaz, con 
el capirote orientado al cielo, orando y pidiendo por 
su gente. Debemos pensar que Él está caminando a 
nuestro lado, como un hermano más, en nuestro dis-
currir por las calles de nuestra ciudad. En la semana 
santa manifestamos nuestra fe al mundo entero, pero 
sin necesidad de descubrirnos, pero no por miedo a 
nadie ni vergüenza sino por sacrificio a Dios, y para 
aislarnos en ese momento y poder estar un poco más 
cerca de Él. Una forma sencilla de recordar lo que su-
frió por nosotros hasta su muerte en la Cruz. Cargando 
únicamente con un cirio, portando su luz para alumbrar 
no solo la imagen o el misterio representado sino tam-
bién el camino que debemos seguir, con el propósito 
de amarnos los unos a los otros como Él nos enseñó. 
Esa es la esencia del cristiano y la misión que se nos 
ha encomendado a cada uno de nosotros.

Si consideramos esa descripción del nazareno 
como correcta podemos caer en la cuenta de que los 
hermanos de luz, los nazarenos, somos pieza funda-
mental en las cofradías. No servimos de relleno, los 
verdaderos nazarenos llenamos los cortejos de FE y 
DEVOCIÓN, sin necesidad de ninguna floritura, nada 
más que la del color y formas de nuestro hábito, que 
sería lo único visual y estético de nuestra participación.

La disciplina de grupo y la organización deben ser 
impecables. Los hermanos encargados de la organiza-
ción deben cuidar que eso sea así. Simbólicamente, 
acompañamos una imagen que es muy importante 
para la Fe de mucha gente, una imagen a través de la 
cual veneramos a Jesús y a su Madre. No debemos 

creer en las imágenes sino en lo que representan, y los 
nazarenos debemos tenerlo muy presente, a lo largo del 
itinerario, y no solo el de ese día, sino el de nuestra vida. 

Muchos creen que estamos de adorno, incluso 
algunos no ven necesaria nuestra presencia. Somos el 
termómetro de la Fe de un pueblo. Es una pena como 
se le da más importancia a otros integrantes de los 
cortejos procesionales, como son los costaleros o las 
bandas de música, relegando la figura del nazareno. El 
ser costalero es un premio para mucha gente, de he-
cho, se habla incluso de “disfrute” debajo de los pasos. 
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Yo no he escuchado a ningún nazareno decir que ha 
disfrutado llevando su vela, al revés, en el último tra-
mo, los que aguantan hasta el final los ves cansados, 
pero no derrotados, porque saben muy bien a lo que 
han ido. Que conste que el costalero también sufre y 
mucho, en eso consiste el sacrificio y la penitencia. Al 
menos, tiene el aliciente de portar a su imagen.

Sin embargo, sabemos que muchos de ellos no 
tienen devoción y se hacen cofrades mayormente 
para salir de costaleros o músicos por muchos moti-
vos y voy a citar algunos de ellos que aparecen en el 
libro de “La procesión va por dentro”, de Daniel Cuesta 
Gómez: “están aquellos que se encuentran en la nómi-
na de una corporación penitencial porque les gusta su 
estética, su modo de cargar los pasos, su música (hay 
personas para las que las cuadrillas de cargadores y 
costaleros y las bandas o agrupaciones musicales 
ejercen incluso más atracción que las propias imáge-
nes titulares); no faltan los que han llegado a la cofra-
día “de rebote”, después de haber sufrido algún que 
otro malentendido con una hermandad anterior; hay 
otros que se inscriben en una cofradía porque a ella 
pertenecen sus amigos”. Todo eso hace pensar que 
la Fe, que debería entenderse con letras mayúsculas, 
tiene las patas muy cortas en este tipo de individuos. 
“Señor, perdónalos porque no han entendido nada”, 
como diría mi amigo Gregorio Cano.

Esa es la razón por las que yo siempre he reco-
mendado que todo aquel que quiera formar parte de una 
cofradía y quiera participar en los cortejos procesiona-
les debería hacerlo primero como hermano nazareno, 
porque la semana santa está para llenarte de Él y vivir, 
aunque sea en pequeñas dosis, de los valores que ha-
cen que seamos verdaderos hermanos entre nosotros.

Hay una serie de tareas que los cofrades debe-
mos tener en cuenta a la hora de participar en los cor-
tejos procesionales:

- Llevar la Fe en Jesús y María por bandera.
- Entregarnos a los demás sin que nos duela es-

perar nada a cambio.
- Pedir salud para los enfermos tanto del cuerpo 

como del alma.
- Rescatar a aquel que veamos que se sale del 

camino.
- Solidarizarnos con los más necesitados, y con-

solar a los que lo están pasando mal.
- Perdonar y aceptar las disculpas de los que nos 

ofenden.
- Ser clementes con los que cometan errores y 

se arrepientan.
- Ser humildes.
- Ser pacientes y tolerantes.
- Saber soportar la cruz de cada día tal y como lo 

hizo Jesús.
- Ver el rostro de Cristo en todos aquellos que 

queremos y que lo están pasando mal.
- Tener fuerza ante la adversidad para seguir 

avanzando.

Si somos capaces de cumplir con esas tareas, 
aunque sea un poquito, cumpliremos con la voluntad 
de Dios y seremos mejores personas. De esa forma, 
“los cofrades seremos plenamente cristianos cuando 
usemos las cofradías como una forma de amar y no de 
vivir” tal y como dice mi amigo Martín Paredes.

Cautivos y abandonados, como Él, nos encontra-
mos en muchas ocasiones, pero tened en cuenta solo 
una cosa, nadie nos quitará nuestra libertad de creer 
y de manifestar nuestras creencias poniendo siempre 
como centro a Jesús y a María.

¡Feliz Semana Santa!
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JESÚS CAUTIVO

En la tarde del Miércoles Santo en Jaén,

un Cautivo recorre sus calles.

Es el Señor de Santa Isabel

que cada Miércoles Santo por la tarde,

procesiona con su madre.

Madre trinitaria ayúdame,

a estar contigo y rezarte.

Que no hay momento más bonito en Jaén

y quiero acompañarte.

¡Costaleros! apretad bien ese costal,

que sois los pies del Señor,

 que orgullosos vais luciendo

y dando vida a nuestra imagen.

Vamos a verlo “tos” por igual valientes,

que el Señor reine en las calles.

Desde Santa Isabel a la Catedral.

Y será en la iglesia de la Magdalena,

donde te abrace tu Madre.

Que no hay día más bonito en Jaén

y el Señor bendice sus calles.

 
Berta María Fernández Jiménez
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PRESENTADORA DEL BOLETÍN 2024
ENTREVISTA A DÑA. MARÍA PIEDRA TRILLO
NAZARET CABANILLAS SALAS

 Este año, el boletín de nuestra Hermandad es 
presentado por una persona muy querida por todos los 
cofrades. Se trata de María Piedra Trillo, nuestra vocal 
de cultos.

 María es una persona que lleva formando par-
te de la Hermandad desde el año 2019 y que ya se ha 

vuelto imprescindible. Su juventud, ilusión y trabajo la 
hacen fundamental en el día a día de la Cofradía y, por 
supuesto, el futuro de la misma está asegurado con 
personas como ella.

 Vamos a conocerla un poco más con esta en-
trevista.

- ¿Qué supone para ti ser presentadora del boletín 
de este año?

       Un orgullo. Me siento muy honrada de que ha-
yan pensado en mí para ello, a pesar del poco tiempo 
que llevo en la Hermandad. Al mismo tiempo, siento 
una gran responsabilidad y espero estar a la altura de 
lo que el acto se merece.

- ¿A qué se debe tu pasión por la Semana Santa?

Desde que era muy pequeña he vivido intensa-
mente la Semana Santa, mis padres siempre me lleva-
ban a ver las procesiones, a visitar los Sagrarios, etc. 
A medida que he ido creciendo me he ido interesando 
más y participando activamente en ello, gran parte de 
“culpa” la tiene mi familia materna que, como buenos 
ubetenses, viven por y para la Semana Santa los 365 
días del año.

- ¿Qué papel desempeñas en la Hermandad como 
vocal de cultos?

       El papel que desempeño es, con el acuerdo del 
Capellán y de la Junta de Gobierno, el de programar y 
organizar los actos de culto litúrgico y devocionales. 
La vocalía de cultos debe cuidar que la Palabra de Dios, 
la oración y los Sacramentos alimenten la vida espiri-
tual de los cofrades.
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- ¿Qué significa para ti el Miércoles Santo?

El Miércoles Santo para mí es uno de los días 
más especiales del año, me permite acercar a nues-
tros Titulares al pueblo de Jaén y no solo a nuestro 
barrio. Me emociona y me llena de orgullo poder hacer 
estación de penitencia acompañándolos. 

- ¿Eres hermana de alguna otra Hermandad?

Actualmente la única Hermandad a la que per-
tenezco es a esta.

- ¿ Desde cuándo eres cofrade de la Hermandad?

Aunque siento que he estado aquí toda la vida, 
en realidad llevo muy poquito tiempo, 5 años, ya que 
solicité mi ingreso como hermana en enero de 2019.

- Como miembro del Grupo Joven de la Hermandad, 
¿qué importancia crees que tiene la juventud en las 
Hermandades de nuestra ciudad?

La juventud es fundamental para asegurar el 
futuro de nuestras Hermandades y, por ello, es nece-
sario que existan los Grupos Jóvenes, para que pue-
dan desde una edad temprana ir formándose y parti-
cipando activamente en la vida cofrade. Ellos son el 
relevo generacional.

- ¿ Cual es tu banda favorita?

La Banda de Cornetas y Tambores Nuestra Se-
ñora del Rosario Coronada de Cádiz.

- ¿Qué marcha hace que te emociones?

Sin duda alguna “En el Abandono”, obra de Cris-
tóbal López Gándara a Nuestro Divino Redentor Jesús 
Cautivo en el abandono de sus discípulos.

- ¿Por quién te decantas más, nuestra imagen de Je-
sús Cautivo o María Santísima de la Trinidad?

No puedo responder a esta pregunta pues no 
tengo preferencia por ninguno de nuestros Titulares 
en particular. Es como si a un hijo le preguntas a quién 
quiere más, si a su madre o a su padre.

- ¿Cuánto tiempo le dedicas a tu Hermandad?

Una Hermandad tiene detrás mucho trabajo 
que no se ve, por lo tanto gran parte de nuestro tiem-
po libre (y no libre) lo empleamos en ella, así es que in-
tento compaginar mi vida personal y académica con la 
vida de la Hermandad.

- ¿Qué ves positivo y negativo en la Hermandad?

Ahora mismo veo como algo positivo el hecho 
de ser una Hermandad joven, en pleno crecimiento, en 
la que aún queda mucho por hacer y aunque esto pue-
da parecer una debilidad yo lo considero una fortale-
za, ya que nos une la ilusión por ir avanzando. Por otro 
lado, no veo nada que pueda calificarlo como negativo, 
aunque es cierto que hay cosas que tienen bastante 
margen de mejora, imagino que como en cualquier otra 
Hermandad, pero seguiremos trabajando.

- En el Miércoles Santo, ¿qué parte del itinerario dis-
frutas más?

Aunque vivo con la misma emoción la estación 
de penitencia de principio a fin, hay un punto que para 
mí tiene un significado especial a nivel personal  y es 
el paso por la Iglesia de la Magdalena, ese encuentro 
de nuestros Titulares con María Santísima del Mayor 
Dolor me hace recordar mis primeros pasos cofrades 
que fueron con esa Hermandad.

- ¿Harías un cambio en el recorrido de la estación de 
penitencia?  En caso afirmativo, ¿por qué calles te 
gustaría que pasara?

En principio no haría ningún cambio, está bien 
así, ese recorrido ya forma parte de nuestra identidad, 
por lo tanto, espero que no haya que cambiarlo por 
causas ajenas a nosotros y que en la tarde del Miérco-
les Santo el protagonismo lo tenga la manifestación 
pública de fe de las tres Hermandades que salimos a 
la calle y no cualquier otra cuestión al margen de esto.
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Este año, tenemos el honor de contar con nuestro 
hermano Javier como Pregonero 2024. Y antes de escu-
char su magnífico pregón, queríamos dedicarle este pe-

queño hueco en nuestro boletín cuaresmal, para que la 
gente que no lo conoce, que creo que es poca, se aden-
tre un poco más en su vida. 

- Javi, cuando alguien te llama por teléfono para 
decirte que quiere que pregones el próximo Miér-
coles Santo de tu hermandad, ¿qué sientes en 
ese momento?, ¿qué se te pasa por la cabeza?, 
¿lo esperabas?

- Al principio no, ¿será broma? Estos no lo han pen-
sado bien, están locos. ¿La verdad? Vaya marrón, 
vaya lío que me van a meter, en absoluto esperas 
nada de esto.

- ¿Qué supone o qué significado tiene para ti, ser 
el pregonero de la Hermandad de tu barrio de Jaén?

- La pregunta del millón. Por un lado, eso de que na-
die es profeta en su tierra ¿no? Y también una pro-
funda responsabilidad sin dejar la parte emocional 
por supuesto.

- Para ti, ¿qué es el barrio de Santa Isabel?

- Mi origen, mi ser, mis raíces, mi todo. Hoy soy lo 
que soy gracias a este barrio jaenero en donde los 
haya. Orgulloso de haber nacido, criado, entre esas 
gentes sencillas y trabajadoras que han forjado mi 
ser cura hoy.

- ¿Cómo vives el no poder estar a diario, con la 
gente que te vio nacer, crecer, formarte?

- Ya llevo más de media vida fuera de él, y la verdad, 
que ha cambiado bastante de lo que fue a lo que hoy 
es. Pero la verdad que hay momentos de todo, año-
ranzas de la niñez, adolescencia y primera juventud, 
que nada ni nadie podrá nunca borrar ni de mis re-
cuerdos ni de mi corazón.

PREGONERO 2024
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- ¿Recuerdas aún ese momento en el que pisas 
por primera vez la Parroquia de Santa Isabel?

- Como si fuese ayer, tenía 4 años. Cantando junto 
a quien fue en aquellos años coadjutor de nuestra 
parroquia, Manolo Beltrán, de feliz memoria, que gui-
tarra en mano enseñaba a los niños del barrio algo 
nuevo y diferente. Ese marcaría mi ser y mi vida.

- ¿Cómo ves la impronta o la llegada de la Her-
mandad al Barrio?

- Pues la verdad sea dicha, con algo de coraje por no 
haberse instaurado en mi época. Pero con gran ale-
gría de que mi barrio por fin tuviese una hermandad. Y 
veo que fue un acierto traerse aquí la sede canónica, 
porque nadie mejor que entre estas gentes podrían 
estar mejor cuidados nuestros benditos titulares.

- Desde la distancia, ¿ves o crees que las perso-
nas del barrio se sienten ya identificadas con la 
Hermandad?

- Creo que la van asumiendo y haciéndola suya 
poco a poco. Como en todo en la vida, se necesitan 
procesos, y la hermandad ha logrado un lugar y su 
sitio aquí.

- ¿Ves a la Hermandad asentada o crees que aún 
nos queda mucho recorrido por hacer?

- Como en todas las circunstancias y movimientos 
sociales, culturales y religiosos, queda camino por re-
correr, y eso es necesario y bueno, porque si no anda-
ríamos estancados, pero ya si se va viendo una iden-
tificación entre el barrio de Santa Isabel y su cofradía. 

- ¿Cuál es tu conexión personal con la Hermandad?

- Bueno pues de una forma muy sencilla haciéndo-
me hermano de ella. Ciertamente que nace por el lla-
mado a predicar los triduos a María Santísima de la 
Trinidad, pero es gracias a personas concretas que 
no debo mencionar por prudencia, que me han unido 
más y mejor a mi casa.

- ¿Cómo influye en tu enfoque al escribir el pregón?

- Es obvio y claro que no es lo mismo escribir un 
pregón de algo ajeno a ti que de algo que vive en ti. 
Creo que ahí radica la diferencia.

- ¿Recuerdas la primera vez que viste a nues-
tras imágenes titulares?,¿qué sentiste?,¿qué te 
transmitieron en ese momento?

- Si ya que estuve en la bendición de ella. Aparte de 
la belleza estética que pueden tener unas imágenes 
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religiosas luego está lo que transmiten. Nuestros 
benditos titulares tienen esa belleza estética que 
es innegable, pero hay algo que traspasa lo estético 
y es lo que un amigo mío imaginero dice siempre de 
las imágenes, y es que tengan pellizco no es su dul-
zura, su mirada, su pose es que transmitan y desde 
el primer día que vi a nuestros titulares lograban eso 
en mi interior, me elevaban a la trascendencia, era 
estar un poco más cerca del cielo y de la tierra a la 
vez, ver representado el abandono de Jesús en solo 
una mirada y una lágrima… ahí ya el escultor nos 
dice mucho, o ver a la madre con esa boca entrea-
bierta como queriendo decirnos no lo dejéis solo… 

no sé, son momentos que se quedan grabados en mi 
retina cuando los vi por primera vez.

- Cuando te fijas en una imagen, ¿en qué te sue-
les detener más?

- En lo que te decía anteriormente en ese pellizco que 
me quiera trasmitir esa parte humana y divina a la vez.

- ¿Hay alguna anécdota o experiencia personal 
relacionada con la Hermandad o Imágenes que te 
gustaría compartir?

- Me quedo con la experiencia vivida en la estación 
penitencial.

- ¿Cómo ves el progreso de la Hermandad como 
institución, a lo largo de estos años?

- Como todo proceso, en camino dando pasos no 
gigantescos que tampoco se pretende eso, pero sí 
a buen ritmo.

- ¿Crees que hemos conseguido ganar un hueco 
en nuestra Semana Santa de Jaén?

- Absolutamente sí.

- ¿Cómo ves la Semana Santa de Jaén?

- Ha evolucionado favorablemente, cierto es y con 
una salud relativamente buena, aunque queda mu-
cho por hacer.

- ¿Y cómo ves la labor que hacemos las Herman-
dades dentro de la Iglesia?

- Una labor necesaria por supuesto. Una forma ex-
celente de evangelizar, aunque debe purificarse mu-
cho aún, ir al origen, al centro de su ser.

- ¿En qué punto piensas que está la conexión en-
tre Iglesia y Hermandades?

- En encuentro, al menos es lo que yo intento hacer 
con todas y cada una de ellas, encontrarnos en el ca-
mino de la fe. Nos queda mucho trecho por el que tran-
sitar por supuesto, pero vamos haciendo camino como 
dice Machado, se hace camino al andar. 
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- ¿En qué mejorarías esa cohesión tan necesaria?

- En un diálogo profundo y sereno especialmente 
ante el Señor lo primero. Después en la nueva forma 
de evangelizar debemos formar discípulos que quieran 
seguir de verdad las huellas del Maestro y así hacer 
verdadera hermandad y comunidad.

- ¿Cómo has visto evolucionar la Semana Santa de 
Jaén a lo largo de los años y cuál crees que es su pa-
pel en la sociedad actual?

- La evolución ha sido positiva ciertamente, eso sí 
sin perder nuestra identidad personal y nuestro ser de 
Jaén, que creo que es muy importante y a nivel social 
ha ido dándose un lugar propio, su lugar el que merece.

- ¿Cómo ves la labor de los grupos jóvenes en las 
hermandades?, ¿crees que se están dando los pasos 
adecuados para que la gente joven esté bien forma-
da cristianamente hablando?

- Imprescindibles por supuesto, son el futuro de 
nuestras hermandades. Todo es mejorable, pero hay 
que ir más al origen como decía anteriormente. Si no 
se tiene un encuentro personal con el Maestro difícil-
mente puede un joven o un adulto hacer una opción 
preferencial en su vida. Necesitamos más discípulos 
misioneros que asuman su ser y su misión y para eso 
es urgente no solo la formación sino la oración y ese 
encuentro personal con Dios.

- ¿Qué eres, de preparar tu pregón a fuego lento o 
de un momento concreto y esbozar todo?

- A ver, soy de lo que las circunstancias mandan la ver-
dad. Mi carácter y mi ser son impulsivos por naturaleza, 
pero las cosas de Dios hay que hacerlas a fuego lento.

- ¿Cuáles son tus expectativas al enfrentarte a 
la responsabilidad de ser el pregonero?

- Mis expectativas son no tenerlas, así que no 
esperéis mucho de este pobre cura. Es ponerme 
delante del sagrario y decirle al jefe en tus manos 
estoy Señor.

- No sé si tendrás ya un boceto o escrito tu pre-
gón…¿nos puedes adelantar algo?¿Cuál será tu 
fuente de inspiración?

- Ideas hay la verdad, escrito no. Queda mucho, 
mejor dicho, queda todo . Os adelanto que me dejaré 
guiar por la santísima Trinidad para que ella me ilumi-
ne y me inspire.

- ¿A quién va a ir dedicado tu pregón, si se puede 
saber…?

- Estoy en ello.

-  Tu lugar o momento favorito de la Semana San-
ta de Jaén.

- Desde pequeño recuerdo ver en familia, cada 
Viernes Santo al Abuelo en la calle Roldan y Marín, y 
eso me trae recuerdos, olores, imágenes, que nunca 
se borrarán de mi memoria.

- Un lugar para ver a nuestra Hermandad.

- Hay varios enclaves que me evocan un pellizco 
grande, Calle Campanas, Maestra y como no, en-
trando en nuestro barrio.

- Una imagen Mariana.

- ¿Lo dudas? Mi Trinidad.

- Una imagen de Cristo.

- El moreno, el Cautivo.

Gracias por dedicarnos tu tiempo, que sabemos que 
es poco, seguramente la próxima vez que nos veamos 
sea en tu gran día, que seguro nos harás disfrutar a todos.
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